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Заявление Доменико Тедеско на послематчевой пресс-кон-
ференции об уходе – как гром среди ясного неба. Коман-
да всего неделю назад делила первое место, немецкий 

специалист, как утверждают в «Спартаке», был заинтересован 
в продолжении сотрудничестве, а потом – раз, и все.

По поведению Доменико не чувствовалось, что он прие-
хал в Россию пошабашить, рубануть денег и сбежать. Немец 
чуть ли ни единственный из западноевропейских тренеров, 
кто старательно учил русский язык, и пытался на нем отвечать 
на пресс-конференциях и во флэш-интервью. Да и в «Спартак» 
вкладывал всю душу и эмоции, порой даже перебарщивая. Так 
что к зимней паузе в команде именно Тедеско лидирует среди 
красно-белых по количеству желтых карточек.

В московском клубе Доменико чувствовал себя, как дома. 
По моим данным, за него горой стояли не только Леонид Фе-
дун, но и его супруга Зарема Салихова. Тедеско наладил от-
личный контакт с персоналом и футболистами. А недавно 
красно-белых покинул единственный раздражавший трене-
ра фактор – гендиректор Шамиль Газизов, с которым довери-
тельных и теплых отношений не получилось. Казалось бы, про-
води селекцию с Дмитрием Поповым, первый разговор с ко-
торым оказался абсолютно конструктивным, бросайся весной 
с утроенной энергией в погоню за «Зенитом», а потом готовь 
«Спартак» к новому сезону – возможно, с отличным результа-
том в качестве багажа.

Но Тедеско принял иное решение. Самое сложное в жизни, 
как он сам сказал. Решение, которое озвучивал со слезами на 
глазах – покинуть «Спартак».

Потому что есть в жизни кое-что важнее футбола и рабо-
ты. Это семья. Которую Тедеско практически не видит. У не-
го сохранялась надежда, что ограничения из-за коронавируса 
довольно быстро снимут, но распространению пандемии нет 
конца. А у 35-летнего специалиста подрастает четырехлетняя 
дочка. И Доменико ее видит только на экране смартфона, ког-
да они общаются по скайпу. В своем первом интервью «СЭ», от-
вечая на вопрос, что ему в жизни поднимает настроение, Теде-
ско замечал: «Семья. Что, скажем, может быть лучше момента, 
когда дочка смеется?» Этих мгновений Доменико сейчас прак-
тически лишен. И он сделал свой выбор.

Не исключаю, что последней каплей стал наезд в Сочи со 
стороны тренера вратарей южан Дмитрия Бородина. Мы в Рос-
сии воспринимаем такие вещи спокойнее, в Западной же Ев-
ропе отношение совсем другое.

Тедеско и так-то находился на взводе, что чувствовалось 
по его поведению. Наверняка мучился дилеммой. А тут еще 
такое...

Как бы то ни было, «Спартаку» предстоит искать нового тре-
нера. Выбор крайне интригует. А по Тедеско, конечно, станем 
скучать. Доменико никогда не был отрешенным, всегда жил 
игрой и щедро делился яркими эмоциями.
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Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Федор Успенский «СЭ»

Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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ИСПОВЕДЬ ИВАНА ИГНАТЬЕВА
Эксклюзивный разговор с одним  
из самых талантливых российских футболистов 5

ТРЕФИЛОВ ПОДДЕРЖАЛ 
УВОЛЬНЕНИЕ ТРЕНЕРА СБОРНОЙ
Знаменитый гандбольный специалист 
Евгений Трефилов в интервью «СЭ» объяснил 
причины неудачи женской сборной России 
на чемпионате Европы в Дании 7

БРАГИН ДЕБЮТИРУЕТ 
В СБОРНОЙ
Новый главный тренер национальной команды 
сегодня проведет первый матч – против Швеции 
на Кубке Первого канала 6

ЛОГИНОВА КРИТИКУЮТ  
ЗА ПЛОХУЮ ФОРМУ
Накануне этапа Кубка мира у тренеров сборной 
России по биатлону есть вопросы по поводу 
самостоятельной подготовки к сезону лидера 
нашей мужской команды Александра Логинова 8

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 19-й тур

Другие материалы по теме 2–3

Доменико Тедеско:  
«Спартак» – семья для меня. 
Но я не продлю контракт»
Неожиданная пресс-конференция главного тренера красно-белых

– В первую очередь хочу пожелать всем веселого Рождества 
и счастливого Нового года. Всего вам наилучшего. В послед-
нее время много говорили о моем контракте с клубом. Я хо-
чу проинформировать вас: во вторник мы поговорили с вла-
дельцем, и я сообщил ему, что не продлю контракт со «Спар-
таком», – сказал Тедеско. – Это очень-очень сложное решение 
для меня. Я горд быть тренером этой команды, горд быть тре-
нером «Спартака». Но ситуация с коронавирусом заставляет 
меня пойти на этот шаг. В четверг вводится полный локдаун 
в Германии, а я хочу быть с семьей. Когда подписывал кон-
тракт, границы были еще открытыми. Близкие могли летать 
ко мне, я к ним. Но ситуация поменялась. Это решение са-
мое трудное в карьере, поверьте. «Спартак» – семья для меня. 
Здесь все отлично. Вижу, как в меня верят. А я верю в коман-

ду. После игры я сообщил о решении футболистам. Почему 
сейчас? Владелец клуба сказал, что хочет продлить контракт. 
Меня уведомили, что в январе мы продлим его. Я чувствовал 
любовь и поддержку от всех, кто связан с клубом. Я честен со 
всеми, с командой, это никак не связано с деньгами. Хочу дать 
время клубу. В январе начнется подготовка ко второй полови-
не этого великолепного сезона. Будет трансферное окно. Но 
мне не хочется принимать участия во всех этих играх, учи-
тывая, что я не буду готовить команду к следующему сезону.

ГОША ЧЕРНОВ 
Санкт-Петербург
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Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 3:1. Доменико Тедеско Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

 И В Н П М О
 1. Зенит 19 12 5 2 43–15 41
 2. Спартак 19 10 5 4 33–21 35
 3. ЦСКА 18 10 4 4 32–16 34
 4. Сочи 19 9 6 4 28–22 33
 5. Ростов 18 10 2 6 23–17 32
 6. Динамо 19 9 3 7 24–21 30
 7. Локомотив 18 8 4 6 19–22 28
 8. Краснодар 18 8 3 7 34–19 27
 9. Рубин 18 8 3 7 24–25 27
10. Ахмат 18 7 4 7 19–21 25
11. Химки 18 6 4 8 21–28 22
12. Урал 18 4 8 6 15–22 20
13. Ротор 19 3 5 11 9–30 14
14. Арсенал 19 3 5 11 17–30 14
15. Уфа 18 3 4 11 14–30 13
16. Тамбов 18 3 3 12 12–28 12

СОЧИ 2 
ДИНАМО 0
А.Заболотный, 52 (1:0). Юсупов, 70 (2:0).

РОТОР 1 
АРСЕНАЛ 0
Фламарион, 81 – с пенальти.

ЗЕНИТ 3 
СПАРТАК 1
Азмун, 8 (1:0). Ловрен, 22 – в свои ворота (1:1). Ракицкий, 

74 (2:1). Дзюба, 90+3 (3:1).

В 19-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
Сегодня. Краснодар – Уфа (18.00), Химки – Локомотив (18.00), 

Ахмат – Рубин (20.00), Ростов – ЦСКА (20.00).
Завтра. Тамбов – Урал (18.00).

В 20-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
С 26 февраля по 1 марта. Зенит – Ростов, Спартак – Рубин, 

Краснодар – Урал, Ахмат – Динамо, Локомотив – ЦСКА, 
Тамбов – Ротор, Сочи – Арсенал, Химки – Уфа.

В случае равенства очков у двух и бо-
лее команд места определяются:

• по результатам матчей между собой 
(число очков, количество побед, раз-
ность забитых и пропущенных мячей, 
число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во 
всех матчах;

• по лучшей разности мячей, заби-
тых и пропущенных во всех матчах;

• по наибольшему числу мячей, заби-
тых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех ука-
занных показателей места команд в те-
кущей турнирной таблице определяют-
ся в соответствии с их местами в преды-
дущем чемпионате.

«СПАРТАК» ПРОИГРАЛ

После поражения 
от «Зенита» (1:3) в ключевой 
встрече сезона главный 
тренер красно-белых 
взорвал бомбу – он объявил, 
что не станет продлевать 
с клубом контракт,  
который заканчивается  
летом 2021 года

ТЕДЕСКО 
УЙДЕТ

БОМБАРДИРЫ
11  Азмун, Дзюба – оба Зенит
 8  Берг Краснодар, Влашич ЦСКА,  

Ларссон, Понсе – оба Спартак,  
Нобоа Сочи
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Зенит 3:1 Спартак
Голы: Азмун (Вендел, Малком), 8 – 1:0.  

Ловрен (в свои ворота), 22 – 1:1.  
Ракицкий, 73 – 2:1. Дзюба, 90+3 – 3:1.

 59 Владение мячом (%) 41

 25 (9) Удары (в створ) 5 (2)

 2 Штанги, перекладины 0

 8 Угловые 2

 4 Офсайды 1

 17 Фолы 13

Первый тайм – 46:33.
Второй тайм – 49:02.
Всего – 95:35.
Судьи: Карасев (Москва). Усачев (Ростов-на-Дону), Лу-

нев (Новосибирск).
ВАР: Сухой (Люберцы). Богданов (Верея).
16 декабря. Санкт-Петербург. Стадион «Газпром Аре-

на». 15 градусов. 
1993 зрителя (вмещает 67 800).

 99. Лунев 5,5
 19. Сутормин 78’ 6,0
 6. Ловрен (к) 5,0
 44. Ракицкий 7,0
← 3. Дуглас Сантос 6,0
→ 18. Жирков, 67’ 6,0
← 8. Малком 39’ 6,5
→ 11. Дриусси, 81’ 5,5
 27. Оздоев 6,0
 5. Барриос 83’ 6,5
← 20. ВЕНДЕЛ 7,0
→ 14. Кузяев, 81’ 5,5
← 7. Азмун 6,5
→ 21. Ерохин, 88’ б/о
 22. Дзюба 7,0

 98. Максименко 5,0
 39. МАСЛОВ 6,0
 2. Жиго 5,5
← 14. Джикия (к) 54’ 5,0
→ 56. Гапонов, 87’ 4,5
 8. Мозес 5,0
 33. Крал 5,0
 47. Зобнин 25’ 5,5
 6. Айртон 5,5
← 10. Бакаев 5,0
→ 29. Кутепов, 68’ 5,0
 11. Ларссон 36’ 5,5
 19. Понсе 5,0

ЗАПАСНЫЕ
78. Васютин 71. Одоевский 2. Чистяков 
87. Прохин 4. Круговой 38. Мусаев 
17. Мостовой 36. Крапухин

57. Селихов 32. Ребров 68. Литвинов 
38. Ещенко 20. Урунов 22. Игнатов 
74. Маркитесов 84. Оганесян

Сергей Семак ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Доменико Тедеско
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«Спартак» сжег эмоции в Сочи. 
«Зенит» сжег «Спартак»

ТИШИНА ВОКРУГ

Год назад «Зенит» и «Спартак» тоже 
играли в Санкт-Петербурге в декабре. 
И накануне матча в городе было шум-
но: еще за день до матча начались мас-
совые задержания гостей в красно-бе-
лом, что вылилось в самую масштабную 
совместную акцию болельщиков – «Фа-
нат не преступник».

Летом эти же команды встречались 
на Крестовском острове в полуфинале 
Кубка России. Болельщиков москвичей 
уже не трогали, у стадиона никого не от-
лавливали, хотя проблемы все еще воз-
никали: я видел, как на досмотр не пу-
стили человека в красном поло и белых 
джинсах, но без символики «Спартака». 
Не тот дресс-код.

На этот раз в Санкт-Петербурге цари-
ла тишина. Конечно, болельщики «Спар-
така» все равно приехали – выезд счи-
тается пробитым, если ты находишься 
у стадиона (или хотя бы в городе) в день 
встречи. Но от красного цвета в глазах не 
рябило – всем гостям рекомендовали на 
всякий случай скрыть «розы».

ЛЕВ И ГЛАДИАТОР

До стартового свистка и на трибунах 
«Газпром Арены» болельщиков «Спар-
така» не наблюдалось. Хотя где-то на од-
ной из ВИП-лож мелькнул красно-белый 
флаг, но его быстро свернули.

Трибуны были почти закрыты. «Зе-
нит» еще накануне объявил: «На игре 
смогут побывать посетители изолиро-
ванных лож и владельцы сезонных абоне-
ментов в клубные бизнес-зоны». Логично, 
что и сектор активных фанатов сине-бе-
ло-голубых посетить было нельзя. Но фа-
ны питерцев не могли оставить команду 
без перфоманса на знаковый матч, так 
что хитро вышли из ситуации. За 40 ми-

нут до стартового свистка к сектору по-
дошли люди в светоотражающих жилетах  
и подняли красочный баннер под кры-
шу «Газпром Арены». На нем изображен 
свирепый лев, растерзавший гладиатора.

ОГОНЬ НА ТРИБУНАХ

Когда команды вышли на поле, ста-
ло ясно, что на трибунах красно-бе-
лые все-таки есть: они достали шар-
фы и флаги, а на первых минутах затя-
нули «Боже, «Спартак» храни». Но это 
звучало глуше, чем «Город над вольной 
Невой». И дело не только в количестве 
местных болельщиков – активные фа-
наты «Зенита» собрались на одной из 
трибун (предназначенных для посети-
телей бизнес-клубов) и стройно запели 
на старте встречи.

Однако очень скоро представители 
«виража» сорвались со своих мест и резко 
двинулись в сторону противоположной 
трибуны. Там, в уголке, собралась груп-
па фанатов «Спартака», которая громко 
поддерживала свою команду. И еще до 
прихода туда «виража» на секторе вспых-
нула драка – зрителям с соседних мест 
жутко не понравилось услышанное.

Когда к стихийному сектору гостей 
примчал «вираж», его встретил ОМОН. 
Кого-то из фанатов сине-бело-голубых 
бойцы даже успели задержать. Питерцы 
не стали лезть в драку (наверняка – из-
за стюардов и полиции), а встали рядом 
и начали исполнять песни во славу сво-
его клуба. И другие, в адрес «Спартака», 
конечно, тоже.

Долго так продолжаться не могло – 
слишком близко находились вражду-
ющие стороны. Поэтому красно-белых  
в середине первого тайма увели и пере-
местили туда, где в доковидные времена 
располагался гостевой сектор. Так в мат-
че, на котором поклонники гостей поя-

виться, вообще-то, не могли, образова-
лась выездная трибуна.

БЕЗЗУБЫЙ «СПАРТАК»

Во втором тайме все уже было нор-
мально. Хотя часть посетителей ВИП-
лож и не думала снимать с себя крас-
но-белое, а подорвавшие тишину фа-
наты спокойно пели на своем секторе 
в окружении ОМОНа и стюардов.

Наконец-то стало возможным пере-
ключиться на футбол. Из-за событий на 
трибунах я, признаюсь, проглядел гол 
«Спартака» и поверил диктору, который 
почему-то причине объявил, что автор 
забитого мяча – Эсекиэль Понсе. На са-
мом деле аргентинец вообще ни при 
чем, а кошмарный автогол забил Ловрен: 
хорват неряшливо скинул мяч Луневу, 
а вратарь ничего не мог с этим поделать.

«Спартак» в первом тайме выглядел 
боязливо и наверняка был счастлив, что 
ушел на перерыв при счете 1:1. Состав 
у гостей вышел боевой, но скамейка за-
пасных выглядела слабой. Тем удиви-
тельнее, что в первом тайме москвичи 
ни разу не пробили по воротам.

ГОЛ ДЗЮБЫ

«Зенит» смотрелся ярче. В это труд-
но поверить, но уставшие по осени си-
не-бело-голубые оказались свежее. Гол 
Азмуна на первых минутах задал тон 
игре, и хозяева еще до перерыва мог-
ли забить дважды: Вендел попал в пе-
рекладину, а тот же Сердар в штангу.

После перерыва «Спартак» стал дей-
ствовать смелее, хотя этого все равно не 
хватило для того, чтобы выйти вперед. 
Из красно-белых как будто вытянули 
душу. Может быть, это связано с уста-
лостью, хотя в любом случае эта пере-

мена стала резкой. Проваливаться стала 
опорная зона – оттуда забил «Сочи», от-
туда же два мяча забил «Зенит».

Хозяева долго не могли повести, но 
их гол казался делом времени. «Спар-
так» атаковал беззубо и много позво-
лял «Зениту». В итоге сине-бело-голу-
бым принес победу стандарт: Ракицкий 
подкараулил вынос у линии штрафной.

Ближе к концу красно-белые оконча-
тельно выдохлись и пропустили третий 
мяч. Причем от Дзюбы. Артем весь матч 
играл старательно и все-таки добился 
своего. А праздновал гол, как обычно со 
«Спартаком», натянув майку на лицо.

В итоге 3:1 – «Зенит» уходит на зим-
ний перерыв уверенным лидером. 
«Спартак» сжег эмоции в Сочи и, похо-
же, не восстановился психологически. 
И сгорел сам.

ГОША ЧЕРНОВ 
Санкт-Петербург

«Спартак» в Петербурге: одна победа за 10 лет

За последние 10 лет в матчах меж-
ду «Зенитом» и  «Спартаком» 
в Санкт-Петербурге хозяева в вось-

мой раз одержали победу. Причем в се-
ми из них питерцы забивали не менее 
трех голов. Еще три встречи заверши-
лись вничью, и один раз успех праздно-
вали красно-белые. Единственный раз 
на этом временном отрезке москвичам 
удалось увезти три очка с берегов Невы 
в мае 2012 года. Тогда команда Валерия 
Карпина подпортила праздник «Зени-
ту», проводившему тот матч уже в ранге 
чемпиона, и вырвала победу (3:2), усту-
пая к 84-й минуте матча со счетом 1:2.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Матчи между «Зенитом» и «Спартаком» в Санкт-Петербурге 
в чемпионате России за последние 10 лет

Дата Стадион Тренер Зенита Тренер Спартака Счет
21.03.2010 Петровский Лучано Спаллетти Валерий Карпин 1:1
29.05.2011 Петровский Лучано Спаллетти Валерий Карпин 3:0
06.05.2012 Петровский Лучано Спаллетти Валерий Карпин 2:3
11.08.2012 Петровский Лучано Спаллетти Унаи Эмери 5:0
28.09.2013 Петровский Лучано Спаллетти Валерий Карпин 4:2
27.09.2014 Петровский Андре Виллаш-Боаш Мурат Якин 0:0
16.04.2016 Петровский Андре Виллаш-Боаш Дмитрий Аленичев 5:2
02.10.2016 Петровский Мирча Луческу Массимо Каррера 4:2
06.08.2017 Газпром Арена Роберто Манчини Массимо Каррера 5:1
02.09.2018 Газпром Арена Сергей Семак Массимо Каррера 0:0
01.12.2019 Газпром Арена Сергей Семак Доменико Тедеско 1:0
16.12.2020 Газпром Арена Сергей Семак Доменико Тедеско 3:1

Итого: +8=3–1, мячи 33–12Стычка между болельщиками, в которую вмешалась полиция

8-я минута. Эмоции футболистов «Зенита» после гола Сердара Азмуна

Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 3:1. Перформанс на трибунах стадиона Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

В ключевом матче сезона 
действующие чемпионы России 

победили главного преследователя 
и оторвались от него на шесть очков
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 19-й тур. «Зенит» – «Спартак» – 3:1

«Зенит» разорвал перчатку
В ключевом матче сезона сине-бело-голубые уверенно переиграли  
красно-белых и увеличили отрыв от них до солидных шести очков.  
Ликвидировать такое отставание весной будет крайне тяжело

«Зенит» подошел к  матчу со 
«Спартаком» в роли явного 
фаворита – довольно неожи-

данно. На протяжении долгого времени 
команды были где-то на одном уровне, 
но в декабре маятник заметно качнул-
ся в пользу питерцев.

Выздоровели лидеры  – Малком, 
Вендел, Дзюба, Азмун, Дриусси. Коман-
да, наконец, преодолела физический 
спад – во встречах Лиги чемпионов 
с «Боруссией» и РПЛ с «Динамо» пи-
терцы выглядели свежими и подвиж-
ными. «Спартак» же, напротив, к зи-
ме получил проблемы. Проопериро-
ван Соболев, захандрил в очередной 
раз Кокорин, так что Тедеско в концов-
ках игр приходится в нападение выпу-
скать центрального защитника Кутепо-
ва. Какие еще варианты?

«Сочи» в минувшем туре по делу 
взял три очка у москвичей, которые вы-
плеснули массу эмоций на околофут-

больные дела и скандал на почве ксе-
нофобии. Успеют ли отойти до матча 
в Питере – этот вопрос оставался глав-
ным на повестке дня.

Не успели. По качеству футбола 
«Зенит» на голову превзошел гостей. 
Питерцы разрывали соперников на 
флангах, без помех били из выгод-
ных позиций. Многие болельщики 
«Спартака» грешили на опорных по-
лузащитников, ведь хозяева получа-
ли мяч на линии штрафной, когда во-
круг ни одной красно-белой души. Но 
справедливости ради стоит отметить, 
что Зобнин и Крал в этих моментах не 
стояли без дела – у  них были оппо-
ненты. А вот кого, скажем, держал Мо-
зес, когда забивал Азмун, – непонят-
но. Да и тройка центральных защит-
ников слишком прижималась к линии 
вратарской, дружно охраняя одно-
го Дзюбу, тогда как Сердар отскаки-
вал в глубину.

Что и говорить, когда «Зенит» в по-
рядке, конкурентов у него в РПЛ как 
не было, так и нет. У питерцев с запа-
сом сильнейший подбор исполните-
лей, проиграть чемпионат они могут 
только самим себе – если вдруг станут 
такими же вялыми, как в первом круге 
премьер-лиги и пяти первых турах Ли-
ги чемпионов.

Когда команда Семака в форме, то 
она катком переезжает «Динамо», как 
случилось в предыдущем туре. И не да-
ет «Спартаку» нанести ни одного удара 
по воротам за 45 минут (итоговое соот-
ношение 24–4). Сине-бело-голубые по-
стоянно запирали красно-белых на их 
половине, а иногда даже и в штраф-
ной площади.

Могли гости не уступить? Да. Мо-
ментов у хозяев возникало множество, 
но мяч в ворота довольно долго не шел. 
Пробил Максименко лишь Азмун в са-
мом начале. На что «Зенит» ответил 

по упомянутому принципу «проиграть 
можем лишь себе», только с поправкой 
на забить. Это сделал Ловрен макси-
мально курьезно – сбрасывая мяч Лу-
неву назад грудью.

Но справедливой ничья никак не 
стала бы. «Зенит» выглядел мощнее, 
острее, нацеленнее, мастеровитее. 
Вновь вышел вперед после гола Ра-
кицкого и уверенно довел дело до по-
беды.

Символичны и замены. У хозяев на 
поле вышли Жирков, Дриусси, Кузяев 
и Ерохин. У гостей – Кутепов и Гапо-
нов. Почувствуйте разницу.

 «Зенит» уходит на перерыв с отры-
вом от «Спартака» в шесть очков. И что-
бы мы вспомнили весной о брошенной 
перчатке, зимой красно-белым нужно 
как минимум качественно поработать 
над усилением состава.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Дзюба догнал Кириченко. Выше только Веретенников и Кержаков

Артем Дзюба установил окончательный счет в матче против «Спартака», 
забив 129-й гол в чемпионатах России. Форвард «Зенита» догнал в спи-
ске бомбардиров Дмитрия Кириченко, с 1998 по 2013 год выступавшего 

за «Ростсельмаш» (позже «Ростов»), ЦСКА, «Москву» и «Сатурн». Но на 129 голов 
Дзюба потратил 352 игры, тогда как Кириченко – 377. Больше в высшем россий-
ском дивизионе забили только двое – Александр Кержаков и Олег Веретенников.

Лучшие бомбардиры чемпионатов России

Игрок Годы Матчи Голы
Олег Веретенников 1992–1999, 2001–2002 274 143
Александр Кержаков 2001–2006, 2008–2015, 2016/17 340 139
Артем Дзюба 2006-н.в. 352 129
Дмитрий Кириченко 1998–2013 377 129
Дмитрий Лоськов 1992–1993, 1995–2012, 2017 453 120
Роман Павлюченко 2008–2008, 2012–2017 309 104
Сергей Семак 1993–2004, 2006–2013 456 102
Андрей Тихонов 1992–2004, 2007–2008, 2011 346 98
Игорь Семшов 1996–2014 433 98
Валерий Есипов 1992–2007 390 88

Партнер Дзюбы по атаке «Зенита» Сердар Азмун стал всего вторым легионе-
ром, которому удалось 70 раз отличиться в чемпионате России. До него до этой 
отметки добирались 18 футболистов, из которых 17 представляли Россию, а один – 
Вагнер Лав – Бразилию. Среди действующих игроков иранец занимает третье ме-
сто, уступая помимо Дзюбы форварду «Локомотива» Федору Смолову.

Лучшие бомбардиры-легионеры в истории чемпионатов России

Игрок Страна Годы Матчи Голы
Вагнер Лав Бразилия 2006–2013 169 85
Сердар Азмун Иран 2013-н.в. 184 70
Данни Португалия 2005–2017 270 68
Сейду Думбья Кот-д’Ивуар 2010–2015 108 66
Квинси Промес Голландия 2014–2019 115 59
Веллитон Бразилия 2007–2012 104 57
Халк Бразилия 2012–2016 97 55
Сергей Корниленко Белоруссия 2008–2014, 2015–2017, 2018/19 177 54
Кристиан Нобоа Эквадор 2007-н.в. 294 54
Кевин Кураньи Германия 2010–2015 123 50
Назим Сулейманов Азербайджан 1992–1998 150 50

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Из бывших «Спартаку» больше забили только 
Ари и Погребняк

Артем Дзюба забил пятый в карьере гол в ворота «Спартака» в чемпиона-
тах России. Чаще него ворота красно-белых поражали только два экс-спар-
таковца – Ари и Павел Погребняк. Столько же мячей записал на свой счет 

Дмитрий Сычев, сыгравший, правда, на пять матчей больше Дзюбы.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Экс-футболисты «Спартака», больше всего забившие красно-белым 
в чемпионате

Игрок В «Спартаке» Против «Спартака»
 Годы Матчи Голы Матчи Голы
Ари 2010–2013 89 21 11 8
Павел Погребняк 2002–2004 18 2 12 7
Артем Дзюба 2006–2014 126 26 12 5
Дмитрий Сычев 2002 18 9 17 5
Александр Ширко 1995–2001 128 40 10 4

Доменико Тедеско: «Спартак» – семья 
для меня. Но я не продлю контракт»

1

– Мы заслужили поражение, – сказал Тедеско 
об игре с «Зенитом». – Все просто: мы начали хо-
рошо, но пропустили быстро. Всегда трудно про-
пускать в первые 10 минут. Первый тайм хорошо 
провели, второй нет.

– По игре это худший матч «Спартака» в сезоне? 
Если нет, то какие были хуже?

– У нас было не так много игр, где мы действо-
вали хуже. Возможно, это одна из худших. У со-
перника все были в строю, мы провели не самый 
выдающийся матч. Но игра с  «Ростовом» была 
хуже, чем эта.

– С  чем связано поражение? Может, с  нехват-
кой сил?

– Мы были свежими. Когда нас так прессин-
говали, у нас не было шансов выходить без по-
терь. И поле на стадионе было не лучшим. Я про-
сил гендиректора о высоком нападающем, мне 
приобрели Соболева. Сегодня такого игрока не 
было в команде.

– Прокомментируйте действия Максименко в пер-
вых двух пропущенных мячах. Он не справляется 
с давлением?

– С ним нет никаких проблем. Было много мо-
ментов, но Саша справлялся, выручал. А когда мяч 
в  штрафной, Саша идет в  центр ворот. В такой 
ситуации трудно голкиперу реагировать на уда-
ры, когда нет возможности увидеть эпизод четко.

– Вы боролись с другими командами этой осе-
нью без еврокубков...

– В прошлом сезоне «Спартак» тоже не играл 
в еврокубках. В чем же разница? «Зенит» играл 
в  Лиге чемпионов, «Локомотив» тоже играл. Не 
первый год такая ситуация, как сейчас. Из-за пан-
демии мы играли в августе и июле по два матча 
в  неделю. Наша команда не привыкла к  графи-
ку, а другие команды привыкли. У «Зенита» есть 
возможность для ротации: Дзюба вместо Азмуна 
и наоборот. У нас очень молодая команда, но в бу-
дущем она достигнет высот. Игрокам нужно боль-
ше времени, и все придет. «Зенит» был лучше. Не 
думайте о календаре: кто-то привык играть два 
раза в неделю, «Спартак» – нет.

ГОША ЧЕРНОВ 
Санкт-Петербург Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

– Хорошая игра с  первой до последней 
минуты, – начал Семак. – Несмотря на ку-
рьезный гол, продолжали играть активно. 
Хороший результат, хорошая игра. Поздрав-
ляю команду.

– Забить третий мяч «Зенит» мог раньше. Поче-
му многие атаки не были доведены до удара?

– Ударов было достаточно, моментов тоже. 
Кто-то играл не на своей позиции, кто-то наби-
рает форму. Сыграли здорово, а забить все не-
возможно. Мы не забили в Туле и не выиграли. 
Тут забили три, этого достаточно.

– После падения Малкома вы просматривали 
повтор. Зачем?

– Фол был за штрафной, поэтому судья и не 
смотрел. Мы смотрели, будет ли повтор. Есть 
вопрос справедливости для игроков. Это вли-
яет на ход матча. Смотрим и то, как кто распо-
лагался в эпизоде. Это помогает.

– Барриос допускает больше ошибок, чем обыч-
но. Почему?

– Ему нужно как следует отдохнуть. Между 
сезонами иностранцы дома не были. Каждый 
футболист столкнулся со сложностями. У всех 
были спады. Проблем достаточно. Мы привык-
ли, что он ниже определенного уровня не опу-
скается. Но нам удалось сохранить его хоро-
шее состояние.

– Гол Ракицкого показал, насколько эффек-
тивны дальние удары. Почему «Зенит» всегда их 
не использует?

– У Ракицкого есть удар, а мы не считаем 
нужным добавлять число ударов. Есть показа-
тель веса удара. В нашей команде большинство 
ударов несет угрозу воротам соперника. Но, ко-
нечно, нужно чаще бить. 

– Спустя долгое время «Зенит» забил первый 
гол со стандартного положения. При этом на ска-

мейку вернулся Тимощук, отвечающий за «стан-
дарты». Это связано?

– Это стечение обстоятельств. Были момен-
ты, но на «стандартах» у нас есть пока пробле-
мы. Мы работаем над этим. График плотный. 
Получается сделать не все, что мы хотим. Будем 
работать над всеми компонентами.

– Где вы собираетесь проводить сборы?
– Времени не так много, но два полноцен-

ных сбора будут. Дадим возможность игрокам 
сыграться, дадим и тактические задания. Пер-
вый сбор точно будет в Дубае с 15 января. Ме-
сто второго сбора под вопросом.

– Актуальна ли покупка правого защитника? 
– Мы рассчитывали, что Сутормин может 

играть справа, но при игре в тройке. То, что он 
настолько уверенно играет в четверке, это при-
ятная неожиданность. В каких-то контрольных 
матчах это не удавалось проверить, был ре-

зервный вариант с Жирковым слева и Дугла-
сом или Круговым справа. Еще один игрок – 
плюс. Трансферная работа должна вестись без-
остановочно. Нужно делать изменения, когда 
все хорошо, чтобы поддерживать эмоциональ-
ную составляющую и качественно улучшать 
игру команды.

– Следующий год тоже будет сложным. Можно 
сказать, что тренеры и медицинский штаб накопи-
ли опыт необычной работы? 

– Природу сложно обмануть. При лимите 
времени и нагрузке многое упирается в обойму 
игроков, которые могут без потери качества за-
менить тех или иных игроков. Европейские клу-
бы укомплектованы гораздо лучше, нам нуж-
но растить своих молодых футболистов, чтобы 
было если не два равнозначных состава, то хо-
тя бы обойма из 18 игроков. Доля, которая вы-
пала на наших лидеров, такая, что тут никакие 

методы не помогут, нужно им давать отдыхать, 
другого пути нет.

– Показалось, что «Спартак» играл слабее все-
го за последние три года. Согласны, что было про-
ще победить?

– Не стал бы сравнивать, ведь каждый матч – 
новая история. Мы смотрелись хорошо, заслу-
женно победили.

– Что вы думаете о  решении Тедеско уйти? 
Он сказал, что из-за ковида не видится с семьей.

– Это решение Тедеско. Слава Богу, что моя 
семья рядом. Прекрасно понимаю его, доста-
точно сложно работать в другой стране, вда-
леке от родных и близких. Он имеет полное 
право на это решение. Хочется пожелать ему 
удачи, вне зависимости от того, где он будет 
работать. 

ГОША ЧЕРНОВ

Сергей Семак: «Забили три – и достаточно»
Главный тренер «Зенита» – об игре, дальних ударах, зимних сборах и трансферах

Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 3:1.  
90+3-я минута. Только что Артем Дзюба забил третий гол  
своему бывшему клубу и по традиции не празднует

Вчера. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 3:1. Главные тренеры Сергей Семак (справа) и Доменико Тедеско после матча

Александр Федоров «СЭ» 
/ Canon EOS-1DX Mark II
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Второй тур подряд игроки «Арсенала» 
оспаривают решения судей 
в одинаковых моментах. 
А их соперники побеждают

Туляки не учат правила

Ротор 1:0 Арсенал
Гол: Фламарион (с пенальти), 81.

 41 Владение мячом (%) 59

 9 (3) Удары (в створ) 18 (4)

 0 Штанги, перекладины 0

 5 Угловые 3

 0 Офсайды 2

 19 Фолы 18

Первый тайм – 45:02.
Второй тайм – 48:13.
Всего – 93:15.
Судьи: Панин (Дмитров). Д.Сафьян (Москва), Гурбанов 

(Краснодар).
ВАР: С.Иванов (Ростов-на-Дону). Шаламберидзе (Москва).
16 декабря. Волгоград. Стадион «Волгоград Арена». Ми-

нус 3 градуса.
2118 зрителей (вмещает 43 713).

 93. Чондрич 6,0
 4. Кожемякин 37’ 6,0
 33. Кверквелия 6,0
 27. Гогуа 6,5
 25. Степанов 15’ 6,0
 20. Жигулев 5,5
 13. Макаров (к) 6,0
 96. ФЛАМАРИОН 6,5
 17. Песегов 5,5
← 7. Кипиани 5,0
→ 11. Серченков, 63’ 5,5
← 72. Муллин 5,0
→ 23. Понсе, 68’ 5,5

 50. Шамов 5,5
← 92. Рассказов 58’ 5,0
→ 48. Луценко, 84’ 5,0
 5. Бурлак 4,5
 21. Кадири 82’ 6,0
 14. Хагуш (к) 90’ 5,0
 70. Костадинов 73’ 5,5
← 7. ЛОМОВИЦКИЙ 6,0
→ 82. Хлусевич, 86’ б/о
 44. К.Кангва 5,5
 23. Горбатенко 87’ 5,0
← 11. Ткачев 16’ 5,5
→ 10. Э.Кангва, 75’ 5,0
 13. Панченко 5,5

ЗАПАСНЫЕ
1. Довбня 18. Николаев 3. Манучарян 
26. Саплинов 9. Микелтадзе

36. Левашов 8. Григалава 6. Беляев 
28. Пантелеев 20. Чаушич 18. Громыко 
15. Ковалев 17. Аджоев 77. Минаев

Александр Хацкевич  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Дмитрий Парфенов
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 19-й тур

Шоу Заболотного: выход в перерыве, победный гол, 
кульбит, штанга, удаление у «Динамо»!
Обозреватель «СЭ» – о девятой победе «Сочи» и тренерских решениях 
Владимира Федотова и Сандро Шварца

НА ПОЛЯ БОЛЬШЕ 
НЕ ЖАЛУЮТСЯ

Сочи в середине декабря оказался 
сказкой. В центральной России, не гово-
ря об Урале и Сибири, давно свирепству-
ет зима, а на черноморском побережье 
десятки людей катаются на велосипе-
дах и самокатах, бегают кроссы по на-
бережной и нежатся под лучами солнца 
при температуре почти в 20 градусов. За 
два дня до игры «Сочи» – «Динамо» мне 
довелось побывать на базе хозяев (где во 
время ЧМ-2018, между прочим, работа-
ли будущие серебряные призеры хорва-
ты), и ощущения были неописуемые. 
Идеальный зеленый ковер поля, безо-
блачное синее небо, заснеженные гор-
ные вершины вдали, регулярно взлета-
ющие из расположенного рядом аэро-
порта самолеты – и сочный звон мячей.

Кстати, не без удивления обнаружил 
на базе Александра Точилина. Бывший 
главный тренер южан остался в системе 
клуба, работая в нем теперь руководи-
телем аналитического отдела. Причем 
вернули его в «Сочи» почти сразу после 
отставки с тренерского поста. Владелец 
клуба Борис Ротенберг и гендиректор 
Дмитрий Рубашко не забыли, кто вывел 
команду в РПЛ, а сам Точилин счел воз-
можным продолжать работу в иной ро-
ли и отлично взаимодействует с Федо-
товым. А «Динамо», клуб, в котором он 
провел большую часть карьеры, 16 дека-
бря снова было для него по другую сто-
рону баррикад.

Отдельная тема – сочинские поля. 
Еще три месяца назад их ругали вдрызг, 
и действительно странно было смотреть 
на проплешины на самом южном стади-
оне страны. Но в условиях жары и влаж-
ности трава не растет летом, и Сочи не 
единственный город, чья футбольная 
команда от этого пострадала. Тем не 
менее поля были настолько ужасны, 
что тренироваться команде Владими-
ра Федотова пришлось ездить в Маце-
сту, тратя на это много лишнего време-
ни. На базе сменили агронома, проши-
ли оба газона, и сейчас они находятся 
в прекрасном состоянии. Как и поле на 
«Фиште», под которым еще 17 ноября 
на всякий случай включили подогрев. 
Так или иначе, и на матче со «Спарта-
ком», и в момент старта матча с «Дина-
мо» смотреть на эту сочную зелень бы-
ло очень приятно.

Как в такой обстановке не получать 
удовольствие от футбола? Они и полу-
чают – достаточно взглянуть на 35-лет-
него Нобоа, который даже тренируется 
с улыбкой. И во время нашего разгово-
ра признается, что Сочи для него – это 
русский Эквадор. Рядом с морем, в те-
пле даже зимой. Стоит ли удивляться, 
что победный мяч в предыдущем туре 
«Спартаку» стал для него в этом чем-
пионате уже восьмым и он сравнялся 
с собственным рекордом результатив-
ности, установленным аж десять лет на-
зад в «Рубине»? А ведь не прошло еще 
и двух третей сезона, более того, южно-
американец пропустил шесть недель из-
за травмы задней поверхности бедра.

Один из пропущенных матчей был 
как раз в  первом круге с  «Динамо». 
Единственный раз за весь этот сезон 
тогда не вышел на поле и основной вра-
тарь «Сочи» Джанаев. У него было не-
большое повреждение, и тренеры пе-
рестраховались, дав ему отдохнуть. Ни-
чего хорошего из потерь двух ключевых 
футболистов не вышло – бело-голубые 
уверенно выиграли 3:1 в первом рос-
сийском матче Сандро Шварца. Теперь, 
получается, для немца «Сочи» стал пер-
вым соперником, с которым он в России 
встречался уже дважды. Хотя у бровки 
был другой тренер – Владимир Федо-
тов продолжил отбывать трехматче-
вую дисквалификацию, которую КДК 
не стал сокращать (объяснение очевид-
но: в нынешнем сезоне это – рецидив), 
и от поля распоряжения игрокам да-
вал Олег Фоменко. Болельщики «Сочи», 
кстати, отреагировали на отсутствие ам-
нистии главному тренеру популярным 
в последнее время хештегом #ЯМЫФЕ-
ДОТОВ.

Джанаев сейчас оказался на месте. 
Между прочим, голкипера, так же как 
и тренера вратарей «Сочи» Дмитрия 
Бородина, приглашали поучаствовать 
в телепередаче, посвященной обсужде-
нию двух скандалов с Доменико Тедеско 
в матче против «Спартака», в одном из 
которых поучаствовал как раз Бородин, 
а в другом – Джанаев. Но если тренера 
вратарей отправили на ТВ легко, то гол-
кипер, давший интервью «СЭ» по горя-
чим следам, решил сосредоточиться на 
подготовке к матчу против своего пар-
тнера – вратаря сборной России, капи-
тана «Динамо» Шунина.

Очарование атакующим «Динамо» 
Шварца в  последнее время несколь-
ко поугасло, и от того же матча с «Зе-
нитом», проигранного в Питере – 1:3, 
в  контексте игры бело-голубых мно-
гие ожидали явно большего. Тем не 
менее радикальных изменений в со-
став Шварц вносить не стал, поменяв 
лишь Нойштедтера на Нжи. «Дина-
мо» вышло играть по атакующей схе-
ме 4–3–3 с Грулевым на острие и Ле-
совым с Нжи по флангам. Федотов же, 
обыгравший «Спартак», может, и во-
все никого в  составе и  своей излю-
бленной схеме с тремя центральны-
ми защитниками менять бы не стал, 
если бы не дисквалификация Мамма-
ны. Вместо него, как и ожидалось, вы-
шел Миладинович.

Честно говоря, не исключал, что Фе-
дотов выставит в стартовом составе Ан-
тона Заболотного, отдавшего через ми-
нуту после выхода на замену в матче 
со «Спартаком» голевой пас Нобоа. Но 
главный тренер хозяев, снова наблю-
давший за матчем из ложи прессы (он 
любил смотреть игры с трибуны в быт-
ность помощником Роберта Евдокимо-
ва в «Оренбурге»), опять сделал выбор 
в пользу Дуганджича – похожего по ан-

тропометрии, но более быстрого. Кста-
ти, Дуганджич – последний в команде, 
кто переболел коронавирусом, и боль-
ше там болеть просто некому: подавля-
ющее большинство игроков перенесло 
заразу в конце прошлого сезона. У шта-
ба сочинцев есть возможность теперь 
думать только о футболе.

АТТРАКЦИОН ЩЕДРОСТИ 
ГРУЛЕВА

А там, в этом самом футболе, «Сочи» 
с «Динамо» перед матчем делили пя-
тое место в таблице с 30 очками, усту-
пая два «Ростову» и опережая на столько 
же «Локомотив». Выиграть перед насту-
плением зимней паузы этот матч бы-
ло стратегически важно для обеих ко-
манд. И с первых минут пошла игра на 
встречных курсах, которая уже к исходу 
первой десятиминутки могла привести 
к паре-тройке голов. И к одному – при-
вела, но он не был засчитан.

Еще до того Дуганджич ухитрился не 
попасть в створ метров с трех после ата-
ки, начатой мудрым пасом Нобоа. Прав-
да, тут выяснилось, что представителю 
бывшей Югославии особенно расстраи-
ваться не надо: он был в офсайде.

А затем начался аттракцион неслы-
ханной щедрости Грулева. В том смыс-
ле, что моментов у него было пример-
но как у Заболотного в матчах с Сербией 
и ЦСКА, а эффективность их реализа-
ции – такая же. Начиная с 5-й минуты, 
когда после прострела Лесового форвард 
(его Шварц вновь предпочел Комличен-
ко) не попал по мячу в пределах площа-
ди ворот, и заканчивая второй добав-
ленной. Момент для гола в раздевал-
ку после потери Дуганджича и быстрой 
атаки у динамовцев случился идеаль-
ный, но после нацеленного навеса Нжи 
Грулев пробил над перекладиной. Ле-
совой, который тоже мог замкнуть пе-
редачу камерунца, особо не стал скры-
вать досады…

А на 6-й минуте Грулев добил мяч от 
штанги, в которую выстрелил Шимань-
ски. Ассистент судьи Владимир Мине-
вич сразу «зажег» офсайд, но Николай 
Волошин, работавший видеоарбитром, 
разбирался в нюансах эпизода доволь-
но долго. И все же подтвердил крохот-
ный офсайд, с фактом которого, судя по 
многочисленным комментариям в сети, 
были не согласны многие динамовские 
болельщики.

Этот эпизод отрезвил команду двух 
«Ф», Федотова и Фоменко, дававшую ди-

намовцам слишком много воли на пер-
вых минутах. Хозяева поняли, что с та-
кой агрессией соперника совсем без мя-
ча им обходиться нельзя, и уже к 20-й 
минуте о первоначальном преимуще-
стве «Динамо» не было и речи – надо 
забивать, когда игра дается. Когда на 
19-й минуте Нобоа вместо приема мяча 
на грудь вблизи площади ворот решил 
пробить головой и сделал это неудачно, 
видно было, как раздосадован в ложе 
прессы Федотов. Тем не менее эквадо-
рец вместе с Жоаузинью придумывали 
интересные ходы, и выход в атаку у «Со-
чи» стал получаться регулярно.

Но следующий явный момент сно-
ва создало «Динамо». Нжи прошел па-
раллельно штрафной трех соперников 
и из-под Новосельцева мощно пробил 
под перекладину – Джанаев совершил 
классный сейв. Да и Нжи восемью ми-
нутами позже после паса Грулева на сво-
бодное пространство находился на от-
личной позиции для удара, но пробил 
слишком слабо, чтобы создать какие-ли-
бо проблемы Джанаеву.

С противоположной стороны Нобоа 
и Терехов тоже били в створ, но сказать, 
что Шунину пришлось творить что-то 
невообразимое, было бы большим пре-
увеличением. В общем, если инициати-
ва в игре переходила из рук в руки, то по 
остроте «Динамо» в первом тайме хо-
зяев превзошло. Для того чтобы она во 
что-то воплотилась, не хватило мастер-
ства у Грулева и капельки удачи в эпи-
зоде с незасчитанным голом.

«Был эмоциональный матч со «Спар-
таком». Возможно, поэтому не вошли 
в игру», – объяснит мне Федотов, ког-
да на поле будет уже совсем другая кар-
тина.

ФЕДОТОВ ПЕРЕЛОМИЛ ИГРУ 
ИЗ ЛОЖИ ПРЕССЫ

Ход игры не мог устроить главно-
го тренера, и уже в перерыве он (ну, 
допустим, формально – Фоменко) по-
шел на решительные действия, заме-
нив Дуганджича на Заболотного. «У Ду-
ганджича была желтая карточка, и мы 
понимали опасность. Заодно добавили 
мощи в прессинге», – скажет мне поз-
же Федотов.

Но, конечно, это была далеко не 
единственная перемена – главные за-
ключались в самой игре. Тут сделаю не-
большое отступление и вспомню пре-
дыдущий матч. На пресс-конференции 
после игры, помимо известного разго-
вора на скандальные темы, Доменико 
Тедеско делал акцент на том, что тече-
ние матча изменилось после гола Но-
боа. Но это было не так. Футбол поме-
нялся сразу после перерыва, когда на 
первой и третьей минуте второго тай-
ма «Сочи» создал голевые моменты. Ре-
ализовал – да, еще через десять, однако 
это стало результатом давления, кото-
рое хозяева оказали на не ожидавших 
этого спартаковцев.

Так же случилось и теперь. Встре-
чать бело-голубых хозяева начали го-
раздо выше, и  «Динамо» оказалось 
к  этой агрессии не готово. На 48-й 
минуте Шунин спас «Динамо» после 
углового и удара головой Миладино-
вича. О том, что происходило при до-
бивании, сочинцы сигнализировали 
судьям, но ВАР на сей раз рассудил 
ситуацию в  пользу «Динамо»: Пар-
шивлюк все делал по правилам и  не 
фолил. Пару минут спустя Шунин вы-
тащил уже удар Жоаузинью, а еще па-
ру ударов бразильца и Юсупова при-
няли на себя защитники. Это была со-
всем другая игра!

И еще через две минуты она при-
вела к  голу. Навес Жоаузинью спра-
ва, хладнокровный кивок Заболотно-
го в дальний угол в  противоход Шу-
нину – и  форвард по прозвищу Заба 
сделал фирменный кульбит. Замена 
Федотова оказалась результативной 
уже через семь минут.

Шварц ответил тремя заменами 
к началу последнего получаса, но поч-
ти сразу их поджидала еще одна круп-
ная неприятность: вторую желтую кар-
точку получил Евгеньев, причем с Ви-
талием Мешковым особо даже и  не 
спорил. Как и в первом тайме, талант-
ливый новичок сборной России попал 
сопернику по ноге, не успев к  мячу, 
причем второй его жертвой стал все 
тот же Заболотный. Поразительная эф-
фективность: менее чем за 20 минут – 
гол и удаление у соперников!

Долго ждать расплаты не пришлось. 
В центре поля сочинцы сделали жест-
кий отбор на Игбуне, оставшемся ле-
жать на газоне (позже он предъявлял 
претензии Мешкову за этот момент). 
Пошла быстрая атака «Сочи» с числен-
ным преимуществом хозяев, Нобоа 
увидел, что Заболотный забежал в оф-
сайд, и тонко выбрал другое направ-
ление, покатив мяч налево Юсупову. 
Экс-динамовец, убрав на замахе Пар-
шивлюка, переложил мяч с левой но-
ги под правую и крученым ударом из-
под Моро от штанги забил второй мяч.

Вскоре мог быть и третий: Заболот-
ный после прострела слева Терехова 
пробил в штангу. Если в случае с Юсу-
повым каркас ворот сработал за «Со-
чи», то теперь – за «Динамо», дав бе-
ло-голубым шанс остаться в игре. Но 
в меньшинстве при 0:2 против хоро-
шо организованного соперника это не 
представлялось возможным.

В оставшейся части матча забить 
мог только «Сочи», пробивший в створ 
более чем вдвое чаще соперника. А за-
мененному сразу после первого гола 
Грулеву оставалось со стороны смо-
треть на то, как проигрывает его ко-
манда, и думать о том, как важно до-
рожить каждым моментом. И  на по-
ле, и в жизни.

ИГОРЬ РАБИНЕР
Сочи

На 45-й минуте матча «Ротор» – 
«Арсенал» арбитр Игорь Панин 
правильно не назначил пеналь-

ти в пользу гостей. В том моменте Се-
дрик Гогуа выбил мяч из штрафной, 
и он угодил в правую руку Соломону 
Кверквелии.

Момент, очень похожий на эпи-
зод, произошедший в  предыдущем 
туре в игре «Химки» – «Арсенал» (1:0). 
И тогда судья Иван Сиденков не на-
казал соперника туляков 11-метро-
вым, когда защитник «Химок» Алек-
сандр Филин выбил мяч из штрафной, 
а тот по пути попал Егору Данилки-
ну в руку.

«СЭ» уже дважды объяснял, что в та-
ких ситуациях нашим арбитрам дано 
указание продолжать игру. Панин и Си-
денков так и поступили.

Схожий момент входил в видеотест 
на знание правил игры, который вме-
сте с судьями мы, приехавшие на сбор 
журналисты, сдавали в Турции в фев-
рале этого года. Тогда я ответил пра-
вильно на 19 из 20 вопросов, совершив 
одну ошибку.

Она касалась момента матча РПЛ 
предыдущего сезона. Выяснилось, что 
до турецкого сбора действия игроков 
трактовались иначе. А потом все из-
менилось. Речь об эпизоде игры 13-го 
тура прошлого чемпионата «Тамбов» – 
«Урал» (1:2). Панин определил, что 
игрок гостей нарушил правила, и на-
значил 11-метровый удар. Тогда один 
из футболистов «Урала» нанес удар го-
ловой, после чего мяч попал в руку его 
партнеру по команде. Рука находилась 
в неестественном положении – была 
поднята вверх.

В октябре прошлого года решение 
Панина нашло поддержку. Но с нача-
ла 2020-го в подобных ситуациях, ког-
да мяч, посланный с близкого рассто-
яния игроком обороняющейся коман-
ды, летит в сторону от ворот и попадает 
в руку его партнеру, пенальти назна-
чать не следует. Даже если рука оказы-
вается в неестественном положении.

Панин свой урок выучил, игроки 
«Арсенала» – нет.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Вчера. Волгоград. «Ротор» – «Арсенал» – 1:0. 
Главный арбитр Игорь Панин фиксирует очередное нарушение

Сочи 2:0 Динамо
Голы: А.Заболотный (Жоаузинью), 52 – 1:0. Юсупов (Нобоа), 

70 – 2:0.

 45 Владение мячом (%) 55

 18 (11) Удары (в створ) 8 (4)

 1 Штанги, перекладины 1

 7 Угловые 3

 4 Офсайды 4

 12 Фолы 15

Первый тайм – 47:44.
Второй тайм – 49:04.
Всего – 96:48.
Судьи: Мешков (Дмитров). Демешко (Химки), Мине-

вич (Смоленск).
ВАР: Волошин (Смоленск). Чельцов (Москва).
16 декабря. Сочи. Стадион «Фишт». 12 градусов. 
2685 зрителей (вмещает 44 287).

 35. Джанаев (к) 6,5
 25. Новосельцев 6,5
 23. Мевля 6,0
 45. Миладинович 6,0
← 34. Маргасов 6,0
→ 27. Заика, 78’ 5,5
← 16. Нобоа 6,5
→ 7. Пруцев, 82’ 5,5
 15. Цаллагов 6,0
 13. С.Терехов 6,5
← 22. Жоаузинью 6,0
→ 79. Руденко, 82’ 5,5
← 6. ЮСУПОВ 7,0
→ 58. Боковой, 88’ б/о
← 17. Дуганджич 44’ 5,0
→ 9. А.Заболотный, 46’ 6,5

 1. Шунин (к) 5,5
 4. Паршивлюк 4,5
 24. Евгеньев 16’       64’ 4,0
← 18. Ордец 5,5
→ 5. Нойштедтер, 61’ 5,0
 2. Варела 5,5
 74. Фомин 5,5
 8. Моро 5,5
← 9. Нжи 5,5
→ 11. Комличенко, 61’ 5,0
 53. Шиманьски 5,5
 19. ЛЕСОВОЙ 6,0
← 20. Грулев 5,0
→ 10. Игбун, 54’ 5,0

ЗАПАСНЫЕ
12. Н.Заболотный 26. Калугин 3. Набиуллин 
18. Бурмистров 54. Немченко

31. Лещук 3. Плиев 79. Слепов 34. Рауш 
77. Каборе 17. А.А.Терехов 23. Карапузов 
22. Школик 70. Тюкавин

Владимир Федотов  ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР  Сандро Шварц
Олег Фоменко  ТРЕНЕР 

ДЖАНАЕВ
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(ПРУЦЕВ)

МАРГАСОВ
(ЗАИКА)

ТЕРЕХОВ

ДУГАНДЖИЧ
(ЗАБОЛОТНЫЙ)

ЦАЛЛАГОВ

ЖОАУЗИНЬЮ
(РУДЕНКО)

ЮСУПОВ
(БОКОВОЙ)

МИЛАДИНОВИЧ

МЕВЛЯ

НОВОСЕЛЬЦЕВ

ШУНИН
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НЖИ
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ОРДЕЦ
(НОЙШТЕДТЕР)

ЕВГЕНЬЕВ

ПАРШИВЛЮК

Вчера. Сочи. «Сочи» – «Динамо» – 2:0. 
Лучший игрок матча Антон Заболотный

Вадим Мирошниченко 
ФК «Ротор»

Сергей Кулаков 
ФК «Сочи»
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Иван Игнатьев: «После удаления 
с «Локомотивом» плакал в душе»
Исповедь молодого форварда «Рубина»

Героем пятого выпуска програм-
мы «Соколиная охота», выходя-
щей на YouTube-канале «СЭ», стал 

форвард казанцев и молодежной сбор-
ной России Иван Игнатьев. Он расска-
зал Анне Соколовой о детстве без от-
ца, походе в клуб с Павлом Мамаевым 
и  штрафе в  300 тысяч, а также сле-
зах в раздевалке после удаления. Про-
грамму записывали в  Сочи, где «Ру-
бин» тренируется, пока в Казани сто-
ят морозы.

НЕСКОЛЬКО РАЗ БЫЛ  
НА ГРАНИ ТОГО,  
ЧТОБЫ БРОСИТЬ ФУТБОЛ

– Как тебе Сочи?
– Отличная погода.
– Казань не очень по сравнению?
– Нет – красивый город, просто там 

погода сейчас такая: снег, холодно, не 
очень приятно.

– Готов поговорить откровенно?
– Да, надо уже излить душу, чтобы лю-

ди не думали только плохое.
– Что для тебя футбол?
– Конечно, он занимает одно из пер-

вых мест, но помимо него есть более важ-
ные вещи – семья и так далее.

– Почему ты стал заниматься футболом 
и кто тебя туда привел?

– Сам пошел. Старшие ребята трени-
ровались в школе у физрука. Слышал, что 
они отдельно ходят заниматься в секцию. 
Мне стало тоже интересно.

– До футбола занимался каким-то видом 
спорта? По-моему, баскетболом, да?

– Да. Сейчас, правда, трешку уже тяже-
ло забить. Недавно играли на базе сбор-
ной в Новогорске, там есть кольцо. Пы-
тались что-то сделать, но уже не получа-
ется. Ручки не помнят, а там надо, чтобы 
все отработано было.

– А на коньках катаешься?
– В  детстве мне нравился хоккей, 

у меня даже получалось. Но там дорогая 
экипировка, и я понял, что нет смысла 
говорить родителям об этом. Таких де-
нег у них не было.

– То есть ты мог бы стать профессиональ-
ным хоккеистом? Сейчас смотришь хоккей, 
следишь за КХЛ?

– Была история, что вместо школы 
один пошел кататься на каток. Он у нас 
прямо возле школы находился. Позвони-
ли маме, спрашивают, где я. Мама сказа-
ла, что ушел в школу, а там меня не ви-
дят. Потом выглянули в окно – и все ста-
ло понятно. В КХЛ слежу за «Ак Барсом», 
ходил на матч казанцев с «Салаватом», 
дерби же.

– Ты в 12 лет уехал из Ачинска в Крас-
нодар и жил отдельно от семьи. С какими 
трудностями сталкивался?

– Было трудно в первое время. Не-
сколько раз находился на грани – хотел 
вернуться домой и бросить футбол. Ря-
дом – никого близких. Ты находишься 
в каком-то непонимании. Что делать? 
Когда в первый день приехал, там ребя-
та даже тапочками кидались.

– Серьезно? Поддушивали?
– Не то чтобы поддушивали. Это нор-

мально. Так бывает.
– Ты считаешь, что это нормально?
– Нет, но у каждого свой путь. У ме-

ня так получилось. В меня кидали та-
почками, но я показал, что не надо так 
делать.

– Мама часто приезжала к тебе в Крас-
нодар?

– Не скажу, что часто – иногда.

У МЕНЯ НЕТ  
ОТЦОВСКОГО ВОСПИТАНИЯ

– Расскажи немного о своей семье. Кто 
твои родители?

– Мама у меня обычная, медсестрой 
работала все время. Семью в большей сте-
пени обеспечиваю я. Так вышло.

– Отца у тебя нет?
– Папы не стало, когда мне было 

шесть лет. С того момента мама меня 
растила почти одна. С отчимом, но я его 
не очень воспринимал. Ничего не имел 
против, но принять к сердцу не мог. Хо-
тя мама довольна, счастлива.

– Тяжело жить без отца?
– Конечно. Это же человек, который 

вносит свой вклад в воспитание. У ме-
ня отцовского воспитания, грубо говоря, 
нет. Всегда мать растила, хотя еще в дет-
стве я уехал в интернат.

– Можно сказать, что ты вырастил себя 
сам?

– Не то чтобы сам. Конечно, воспита-
тели становились там вторыми матеря-
ми. Все, что надо, делали для тебя.

– А кумиры у тебя были?
– Мой самый любимый футболист – 

Месси. А на моей позиции – Левандовски.
– Какие фишки или финты у тебя самые 

любимые?
– Да какие финты у меня? У меня муд 

по жизни «без финтов».

ЖЕСТКИЙ РАЗГОВОР  
СО СЛУЦКИМ

– Хотелось бы поговорить о  матче 
с «Локомотивом», когда «Рубин» уступил 
1:3, тебя удалили, а Леонид Слуцкий при-
лично наорал. Скажи, почему не пошло? 
Знаю, что тренер просил не фолить. Поче-
му не выполнил установку?

– Игра складывалась нормально, и мо-
менты создавали, чуть-чуть повезло бы – 
и забил бы два. Но почему-то так проис-
ходит, что пока все отворачивается от ме-
ня. Думаю, временно. Пройдет.

В ситуации с красной карточкой не 
хватало концентрации и уровня. Мы раз-
говаривали с Леонидом Викторовичем: 
«У тебя мозг отключен, ты не слышишь, 
что говорят. Не можешь выполнить из-
за этого установку. Ты не забил один мо-
мент, два – в голове у тебя все накручи-
вается, хотя я тебе ничего не говорю про 
этот эпизод. Ты должен выходить и ра-
ботать».

На самом деле, в тот момент я был от-
ключен. Просто бежал отбирать мяч, хо-
тел помочь команде. Так все в секунду 
произошло, что ты понимаешь, что сей-
час команда будет бегать 40 минут вдеся-
тером, потому что 21-летний футболист 
показал, образно выражаясь, свою моло-
дость, неопытность.

– Почему из этого сделали такую тра-
гедию?

– Честно скажу, что у нас состоялся 
серьезный, жесткий разговор (со Слуц-
ким. – «СЭ»). Он высказал то, что счи-
тал нужным. Не спорил – тренер полно-
стью прав. Я подвел команду, удалился, 
хотя матч складывался неплохо, момен-
тов много создавали.

– Ты после финального свистка выло-
жил раскаяние в социальных сетях. После 
каждой красной карточки станешь себя 
оправдывать?

– Это больше не оправдание, а осозна-
ние ситуации, которая произошла. Крас-
ную карточку тоже по-разному можно 
получить. Понимаю, как я ее схватил. Это 
не удаление, условно, за жесткий стык 
и что-то такое, это просто тупой фол, 
зная, что у меня уже есть желтая. Любой 
тренер среагировал бы агрессивно на по-
добную ситуацию. Потому что вы выхо-
дите играть за три очка, а тут такое, и ты 
понимаешь, что в принципе дальше тебе 
только удача может помочь, потому что 
тяжело, когда соперников больше.

– Как ты относишься к критике в свой 
адрес со стороны фанатов, друзей, зна-
комых?

– Когда меня адекватно критикуют – 
совершенно нормально. А когда пишут 
так, лишь бы написать, то стараюсь не 
реагировать. Важно уметь психологиче-
ски к этому приспособиться.

ЗА МЕНЯ ЗАПЛАЧЕНЫ 
БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ – ЗНАЧИТ, 
РЕЗУЛЬТАТ НУЖЕН ЗДЕСЬ 
И СЕЙЧАС

– Говорят, что Слуцкий перевоспитывает 
игроков, у которых под откос идет и жизнь, 
и футбольная карьера. Это так? Ты из таких?

– Считаю, что у него есть подход, бла-
годаря которому у меня все может полу-
читься. Тот ли я случай? Не знаю. В силу 
того, что мы работаем вместе недавно, 
либо я пока закрыто себя веду, либо Ле-
онид Викторович не может сам найти ко 
мне подход.

– Сезона в «Рубине» недостаточно, что-
бы начать себя комфортно чувствовать и на 
поле, и вне его?

– Для кого-то достаточно, для ко-
го-то – нет. Это дело случая, кому-то 
и полмесяца хватит, чтобы влиться в кол-
лектив. Есть люди, которым нужно боль-
ше времени. Хотя понимаю, что за меня 
заплачены большие деньги – значит, ре-
зультат нужен здесь и сейчас.

– На твой взгляд, ты стоишь 7 милли-
онов?

– Не веду ни с кем разговоров на 
эту тему. Цены на игроков устанав-
ливают другие люди. Безусловно, это 
очень большие деньги. Но не я опре-
деляю стоимость. Согласовываю лич-
ный контракт с  клубом, с  агентом. 
Все остальное – между покупателем 
и продавцом.

– Переход из «Краснодара» в «Рубин» – 
вынужденный шаг?

– Не знаю. Не я же был инициатором 
трансфера. Мне позвонили и сказали, что 
«Краснодар» готов вести переговоры. До 
этого не мог такого представить, так как 
по своим воспитанникам «быки» прак-
тически ни с кем не общались.

– Скучаешь по «Краснодару»?
– Конечно. Я начал расти как футбо-

лист именно там, все свое детство про-
вел тоже там.

– Алексей Миранчук уехал в  Европу. 
Ты хотел бы?

– Безусловно. Мне кажется, лю-
бой адекватный спортсмен понимает, 
что уровень там намного выше, и хо-
чет попробовать. Нужно заслужить пра-
во играть там. Но, как говорится, всему 
свое время.

– Где бы ты хотел выступать?
– Больше всего нравится английский 

чемпионат. Чтобы играть там, нужно 
быть реально терминатором. (Смеется.) 
Там должна быть полная физическая го-
товность, действовать на таких скоростях 
не каждый способен.

Всем понятно, что в РПЛ нет такой ин-
тенсивности, у нас другой футбол: есть 
только четыре-пять команд, которые пы-
таются играть в атаку. Плюс многие ви-
дят, что уровень лиги упал. Раньше здесь 
были и Карвалью, и Вагнер. Тогда я во-
обще кайфовал – даже ночью просыпал-
ся и смотрел. По красноярскому време-
ни почти все матчи начинались ночью.

НИКОГДА В ЖИЗНИ  
НЕ ПРОБОВАЛ КОКАИН

– В интернете про тебя пишут очень мно-
го негатива – тут и наркотики, и алкоголь, 
и дебоши, и автоаварии. Предлагаю рас-
ставить все точки над i в этом разговоре – 
было это в твоей жизни?

– Не знаю, кому выгодны эти выду-
манные статьи. Например, про кокаин. 
Никогда его в своей жизни не пробовал. 
Может, я кому-то дорогу перешел.

– Была история, что в «Краснодаре» вы 
с Павлом Мамаевым нарушили режим и пое-
хали гулять. Ты считаешь, это нормально?

—Да, такое было. Когда нарушаешь 
режим и гуляешь в неположенное вре-
мя – это ненормально. У меня тогда бы-
ло такое чувство, что я молодой, нуж-
но гулять.

– Штраф большой заплатил?
– Для меня – да. По-моему, около 

трехсот тысяч рублей.
– Ты очень любишь машины. Расска-

жи про эти истории со скоростью, с проис-
шествиями.

– С аварией все так вышло: ехал по 
своей полосе, и девушка с середины до-
роги хотела свернуть на парковку. Там 
всего три полосы. Это произошло в цен-
тре города, все сразу прибежали: и СМИ, 
и обычные люди. Конечно, выставили так, 
что Игнатьев опять попал в аварию. Хотя 
глобально там ничего не было.

– Если честно, лихачишь на дорогах?
– Люблю быстро ездить, но позво-

ляю себе это там, где вижу, что можно. 
Около пешеходов и на обычных доро-
гах не гоняю.

– Я читала, что твой агент подарил тебе 
машину или дал денег на нее. Это правда?

– Он не покупал, добавил определен-
ную небольшую сумму. Это нормально 
абсолютно.

– Почему футбольное общество так нега-
тивно на это отреагировало?

– Наверное, зависть...  Плохое каче-
ство.

– Тебе комфортно работать с  агентом 
Аланом Агузаровым?

– Да, у нас хорошие отношения. Об-
щаемся не просто как агент и игрок, а еще 
и как друзья. Могу позвонить ему в лю-
бой момент и позвать погулять, в ресто-
ране посидеть.

– Ты не устал от того, что о тебе боль-
ше говорят в  негативном ключе? Боль-
ше рассуждают о  твоих косяках, нежели 
о футболе?

– В последнее время в интернет выхо-
дит больше плохого про меня. Люди это 

видят и берут оттуда все эти негативные 
эмоции. Голы вспомнить не могут, вот 
и ищут, до чего докопаться.

– Ты обращался когда-нибудь к  пси-
хологу?

– Нет, но сейчас есть такое желание.
– В связи с тем, что ты где-то подустал 

или что-то не получается?
– Я же такой человек, мне кажется, что 

со всем сам справлюсь и все нормально 
будет. Но, как показывает жизнь, нужен 
чей-то совет, чья-то помощь.

– Давай о приятном – о твоей девушке 
Арине. Она – дочь известного в прошлом 
футболиста, а  сейчас тренера «Ростова» 
Михаила Осинова. Как вы познакомились?

– В Instagram – изи катка, обычно все 
там знакомятся.

– Тебе много девушек пишет 
в Instagram?

– Сейчас у меня закрыты личные со-
общения, никто не может отправить за-
прос, только те, кто подписан. Но рань-
ше писали.

– Сколько вы уже вместе?
– Где-то год и три-четыре месяца.
– Как отношения с ее папой? Как счита-

ешь, он нормально относится к тому, что его 
лапочка-дочка встречается с таким «хули-
ганом», как ты?

– У нас хорошие отношения, посто-
янно списываемся,  он мне подсказы-
вает что-то, подбадривает – как в жиз-
ненных ситуациях вести себя, где не на-
прягаться.

– Арина живет с тобой в Казани?
– Да.

В ГОЛОВЕ – 
ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ БАРЬЕР

– Что бы ты хотел сказать людям, кото-
рые говорят про тебя плохо, болельщикам, 
которые, допустим, тебя ненавидят?

– Единственное, хотел бы обратиться 
к тем, кто негативит, но поддерживает 
клуб, в котором ты играешь. Мне кажет-
ся, они должны быть с тобой и в горе, и в 
радости. Это те, кто тебя заряжает. На ста-
дионе видишь, как они болеют, поддер-
живают, и ты за них играешь, у тебя на-
строй сильнее.

Когда чувствуешь, что есть негатив 
в твой адрес, больше сам загоняешься, 
тем более у меня такой возраст – еще не 
научился это обрабатывать, переносить... 
Мне бывает тяжело. Поддержка всегда 
лучше, чем негатив. Она тебе помогает 
двигаться вперед, а негатив останавли-
вает, и ты начинаешь постоянно копать-
ся в этом всем.

– А ты копаешься?
– И очень много. Перед тем как лечь 

спать, закрываешь глаза – и у тебя сразу 
всплывают все моменты, все эти статьи, 
незабитые голы. То есть реально сейчас 
в голове какой-то психологический ба-
рьер, который надо преодолеть.

– У тебя самого есть объяснение, поче-
му  не забиваешь?

– Выхожу на поле не играть в футбол 
и помогать команде... Точнее, для этого, 
но в психологическом плане очень часто 
другие мысли бывают.

– Ты разговаривал со Слуцким об этом?
– Он поддерживает, тренер на мо-

ей стороне. Когда взрывается, когда ка-
кой-то плохой момент произошел со 
мной, тогда говорит что-то, но потом 
добавляет: «Я тебе хоть раз глобальное 
что-то сказал? Нет».

– Страх есть, когда на поле выходишь?
– Ну не страх, с ним бы я точно не 

играл. Но переживания просто лишние 
внутри, которые не нужны.

– Так как ты сам из спортивного интер-
ната, что можешь посоветовать молодым 
футболистам и футболисткам, которые сей-
час там находятся?

– Слушаться воспитателей, потому 
что они вам заменяют маму, помогают 
становиться людьми. Правда, у меня ред-
ко там получалось слушаться.

– На твои косяки тоже смотрит моло-
дое поколение...

– Я лишь очередной пример, а сколь-
ко их в жизни. Они все равно видят пло-

хое и хорошее, потом каждый из них бу-
дет сам принимать решение, сам отве-
чать за него.

– У тебя есть особенно близкие футболь-
ные друзья?

– Да, самый-самый, наверное, Ша-
пи. Еще Эдик Сперцян в «Краснодаре-2» 
играет, сейчас его уже в основную коман-
ду подтянули. Забивает, прибавил.

– С  ребятами из своего города обща-
ешься?

– Конечно, всегда на связи.
– Расскажи какую-нибудь самую каверз-

ную и смешную историю без цензуры.
– Она не очень смешная. Мы пое-

хали на турнир в Испанию, нам по 13–
14 лет. Я с Шапи жил вместе, а в сосед-
нем номере наш тренер Мурад Мусаев. 
У нас игра на следующий день, а тут уз-
нали, что в отеле есть то ли бар, то ли 
клуб, где дискотека.

Понимаем, что у нас матч, а рядом 
тренер. Включили на всю громкость 
«Дом-2», как будто смотрим, а  сами 
спустились в клуб этот. Нам сказали, 
что будет супредиско, а в итоге две ба-
бушки танцуют какие-то. Не спросишь 
же у них: «А что, где все?» – языка-то 
английского не знаем ни я, ни Шапи. 
Грустные пошли обратно и реально на-
чали смотреть «Дом-2».

– А тренер «спалил»?
– Нет, только сказал: «Вы можете ти-

ше свой «Дом-2» смотреть?»
– Ты ходишь в ночные клубы?
– Сейчас почти нет, но в Краснода-

ре бывало. В выходные дни мог себе по-
зволить.

БЛИЦ

– Что для тебя дружба?
– Доверие между двумя людьми. Ес-

ли этого нет, то никакой дружбы не су-
ществует.

– Что для тебя любовь?
– Трудно, я пока не понял, честно. Не 

могу осознать понимание слова «лю-
бовь».

– Каким самым лучшим моментом в жиз-
ни ты мог бы поделиться?

– Наверное, когда позвонили и сказа-
ли, что берут в интернат «Краснодара». 
Это реально было круто.

– Я знаю, что у тебя есть татуировка. Ког-
да ты ее сделал?

– Лет в 14–15.
– Что сподвигло?
– Да ничего, просто выделиться как-

то хотел.
– Что она означает?
– Там написано: «Следуй за мечтой!»
– Ты следуешь?
– Как видишь, продолжаю, работаю, 

тренируюсь. Моя мечта – стать хорошим 
футболистом. Но самое главное – хоро-
шим человеком.

– Когда последний раз плакал?
– После игры с «Локомотивом». Не то 

чтобы прям рыдал навзрыд, так... В ду-
ше стоял и стало обидно за саму ситуа-
цию в целом.

– У тебя ниточка красная на руке. Что 
она означает?

– Церковная ниточка.
– Ты веришь в Бога?
– Да.
– Часто ходишь в церковь?
– Могу раз в две недели сходить. Нет 

расписания походов в храм – чувствует 
душа, что надо, тогда могу пойти.

– Как считаешь, ты хороший пример 
для подражания для молодого поколения?

– Не считаю, что я какой-то хороший 
пример, но и не плохой. Обычный че-
ловек.

– Некоторые спортсмены занимают-
ся благотворительностью. Ты помогаешь 
людям?

– Есть фонд в Казани, в который еже-
месячно перечисляю деньги. Помогаю 
вещами, билетами. Я это не афиширую – 
помогаю и помогаю.

Иван Игнатьев
Родился 6 января 1999 года в г.Ачинск Красно-

ярского края.
Нападающий. Воспитанник академии ФК «Крас-

нодар». Профессиональную карьеру начал 
в  составе «быков» (2017–2019). В  декабре 
2019 года перешел в «Рубин».

В 79 матчах официальных турниров забил 20 
голов.

Бронзовый призер РПЛ (2018/19, 2019/20).
Вызывался в  юношеские сборные России всех 

возрастов. За молодежную сборную страны 
провел 12 игр, забил 1 мяч.

Из молодых больше Игнатьева  
забил только Чалов

За 2020 год Иван Игнатьев, который прошлой зимой перешел из «Краснода-
ра» в «Рубин», забил всего три гола – и все с пенальти. Тем не менее, 21-летний 
форвард с 16 мячами занимает второе место в списке молодых бомбардиров 

РПЛ, уступая только армейцу Федору Чалову (37). Тройку лидеров замыкает экс-пар-
тнер Игнатьева по южному клубу Магомед-Шапи Сулейманов – 15.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ 

Лучшие бомбардиры чемпионата России среди футболистов до 23 лет

Игрок Клубы Дата рождения Матчи Голы
Федор Чалов ЦСКА 10.04.1998 110 37
Иван Игнатьев Краснодар, Рубин 06.01.1999  60 16
Магомед-Шапи Сулейманов Краснодар 16.12.1999  68 15
Арнор Сигурдссон ЦСКА 15.05.1999  56 11
Даниил Лесовой Арсенал, Динамо 12.01.1998  57 11
Иван Обляков Уфа, ЦСКА 05.07.1998 114 11
Денис Макаров Рубин 18.02.1998  26  6
Даниил Уткин Краснодар 12.10.1999  44  6
Константин Кучаев ЦСКА 18.03.1998  66  6

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX MarkII ФК «Рубин» Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX MarkII

ВИДЕОВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ИГНАТЬЕВА 
СМОТРИТЕ НА YOUTUBE‑КАНАЛЕ «СЭ»

5 декабря. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Рубин» – 3:1. 47-я минута. Арбитр Сергей Карасев удаляет Ивана Игнатьева с поля. Главный тренер гостей Леонид Слуцкий (на правом снимке) в шоке
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ХОККЕЙ // КХЛ. Регулярный чемпионат

Куда пропали  
российские снайперы?
В этом чемпионате КХЛ в списке самых забивающих 
хоккеистов лиги в основном иностранцы

Лучший снайпер нынешнего се-
зона и  второй снайпер про-
шлого сезона КХЛ – чешский 

нападающий московского «Дина-
мо» Дмитрий Яшкин. Да, легионер 
он только по  паспорту, но  воспиты-
вался форвард именно в Чехии. И ес-
ли в  прошлом сезоне конкуренцию 
ему навязывали россияне Кирилл Ка-
призов и Никита Сошников, то в ны-
нешнем в десятке лучших снайперов 
лиги всего три российских хоккеиста, 
а в топ-20 – всего шесть .

В  чем причина того, что в  КХЛ 
больше других забивают иностранцы?

ЛУЧШИЕ РОССИЙСКИЕ 
СНАЙПЕРЫ УЕЗЖАЮТ В НХЛ

Основная причина лежит на  по-
верхности: лучшие российские на-
падающие выступают в  НХЛ. Толь-
ко за последние полтора года за оке-
ан уехали Капризов, Илья Михеев, 
Михаил Григоренко, которые навя-
зывали конкуренцию иностранцам 
в  списке лучших снайперов. В  ито-
ге сейчас больше всех среди росси-
ян забил Алексей Макеев из «Авто-
мобилиста» (17), никогда не считав-
шийся звездой.

Из признанных снайперов на виду 
лишь Антон Бурдасов из СКА, наколо-
тивший 14 голов. А вот Антон Слепы-
шев (11), Константин Окулов (10), Ана-
толий Голышев (9), Сергей Шумаков (8) 
и Дмитрий Кагарлицкий (6) пока отста-
ют. Намного большего после перехо-
да в ЦСКА ждут и от третьего снайпера 
прошлого сезона Сошникова. К сере-
дине чемпионата на его счету сейчас 
всего пять голов, хотя за прошлую ре-
гулярку он отличился в составе «Сала-
вата Юлаева» 27 раз.

Стоит отметить и приятные сюр-
призы – например, лидера «Торпедо» 
Дамира Жафярова, забившего столь-
ко же, сколько Бурдасов. Или Андрея 
Чибисова, по словам главного тренера 
«Магнитки» Ильи Воробьева, заметно 
улучшившего бросок в Северной Аме-
рике и уже установившего личный ре-
корд по голам за сезон (11).

В БОЛЬШИНСТВЕ ИГРАЮТ 
В ОСНОВНОМ ЛЕГИОНЕРЫ

Клубы КХЛ приглашают ино-
странцев на  самые важные ро-
ли – это понятно, ведь иначе какой 
в этом смысл? Легионеры должны де-
лать разницу, и практически все ино-
странные нападающие, которые игра-
ют в  российских командах, выходят 
в первых спецбригадах большинства. 
У  «Ак  Барса», например, там обыч-
но действуют Доус, Да Коста, Азеведо 
и Кормье. Галиев, Бурмистров, Зари-
пов появляются на льду следом за ни-
ми и  получают значительно мень-
ше игрового времени при численном 
преимуществе. Похожая ситуация 
в «Салавате Юлаеве», «Сибири», «Ав-
томобилисте».

И даже если российские форварды 
получают место на льду в  большин-
стве, завершающий бросок чаще всего 
доверяют иностранцам. В  «Авангар-
де» на бросок обычно выводят Буше, 
в ЦСКА – Лайпсика, в «Автомобили-
сте» – Мэйсека, в московском «Дина-

мо», разумеется, Яшкина. В десятке 
лучших по голам в большинстве – все-
го два российских нападающих, Маке-
ев и Сергей Широков.

У РОССИЯН  
ХУЖЕ ПОСТАВЛЕН БРОСОК

«Посмотрите, иностранные напа-
дающие гораздо лучше бросают. У них 
поставлена техника с детства. Наши 
ребята проигрывают в  этом плане. 
Этому уже не  обучишь во  взрослом 
возрасте», – говорил мне Андрей Мар-
темьянов, когда еще работал в «Авто-
мобилисте». Многие другие специа-
листы, в том числе детские тренеры, 
подтверждают его мнение.

Отчасти это обусловлено тем, что 
в наших хоккейных школах от детей 
требуют постоянно играть в пас и до-
водить атаку до верного. А в таком слу-
чае сильный и точный бросок не нужен. 
Зачем, если тебя вывели на пустые во-
рота? Щелкать со всей силы начинают 
ближе годам к 13–14, когда бросок уже 
должен быть поставлен.

Из тех российских нападающих, 
которые сейчас играют в КХЛ, супер-
броском обладает, пожалуй, толь-
ко Бурдасов. Зато креативных рас-

пасовщиков полно: Шипачев, Жафя-
ров, Ткачев.

КАК БЫЛО РАНЬШЕ?

В среднем по итогам сезона в де-
сятку лучших снайперов регулярно-
го чемпионата КХЛ попадало пять 
россиян. Меньше, чем сейчас, было 
только в  прошлом сезоне, но тогда 
Капризов и Сошников вошли в трой-
ку. Да и в топ-20 было семь россий-
ских форвардов, а  сейчас  – шесть. 
Трое российских нападающих были 
в топ-10 лучших снайперов и в сезо-
не-2010/11, но тогда треть сезона про-
пустил Данис Зарипов, а Александр 
Радулов специализировался на пере-
дачах (60 в 54 играх).

Вообще, в топ попадали в  основ-
ном одни и те  же – Морозов, Зари-
пов, Мозякин, Радулов, Ковальчук, – 
но в целом в КХЛ на протяжении все-
го времени были хорошие российские 
снайперы: Мирнов, Григоренко, Пе-
стушко, Варнаков, Аверин. Сейчас 
игроков, которые стабильно выбива-
ют 15+ голов каждый сезон, все мень-
ше.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

ХОККЕЙ

Он вернул России надежду в Квебеке
Вчера трехкратному чемпиону мира Алексею Терещенко 
исполнилось 40 лет

КХЛ-2020/21: cамые результативные
Бомбардиры: Шипачев (Динамо М) – 38 (12+26), Хартикайнен (Салават Юлаев) – 37 (17+20), Лехтеря 

(Спартак) – 36 (7+29), Да Коста (Ак Барс) – 35 (16+19), Жафяров (Торпедо) – 35 (15+20), Яшкин (Ди-
намо М) – 34 (24+10), Дэнфорт (Витязь) – 33 (14+19), Макеев (Автомобилист) – 32 (18+14), О’Нилл 
(Йокерит) – 32 (7+25), Окулов (ЦСКА) – 31 (10+21)…

Снайперы: Яшкин – 24, Доус (Ак Барс), Макеев – 18, Хартикайнен, Шарангович (Динамо Мн) – 17, Да 
Коста – 16, Бурдасов (СКА), Козун (Динамо Мн), Радил (Спартак), Жафяров, Широков (Спартак) – 15…

Ассистенты: Лехтеря – 29, Шипачев – 26, О’Нилл – 25, Спунер (Динамо Мн) – 22, Окулов -21, Жафяров, 
Плотников (Металлург), Уайдман (Торпедо), Хартикайнен – 20, Вей, Ткачев (оба – СКА), Да Коста, 
Даугавиньш (Витязь), Дэнфорт, Менелл (Динамо Мн), – 19…

В красочных тонах принято распи-
сывать звезд первой величины, со-
бирающих основную долю внима-

ния к себе на протяжении всей карьеры – 
в спортивном, финансовом, медийном 
и всех остальных планах. Другим славы, 
наград и разных «ништяков» достается 
в разы меньше. Лично для меня фигура 
Терещенко заслуживает того, чтобы о нем 
вспомнить лишний раз. Перед написани-
ем статьи я специально созвонился с юби-
ляром и поинтересовался его планами. 
Не пора ли уходить на тренерскую или ру-
ководящую работу? Алексей в ответ лишь 
усмехнулся и сказал, что заканчивать ка-
рьеру он пока не собирается. Удивляться, 
смеяться или крутить виском у пальца – 
дело каждого. Но до тех пор, пока на лед 
выходят мужики старше меня самого, как 
Яромир Ягр и Здено Хара, я смотрю спо-
койно на любые вещи. Если игрок хочет, 
то пусть еще попробует.

Упомянуть же Терещенко в ряду с эти-
ми суперзвездами резон у  меня есть. 
Он искренне обожает свое дело, поэтому 
и стал в нем успешным. Я начинал свой 
путь в спортивной журналистике пример-
но в то время, когда юный динамовец де-
лал первые шаги в большом хоккее, выхо-
дя в одной тройке с Александром Степа-
новым и, к сожалению, ныне покойным 
Борисом Зеленко. В 19 лет Алексей съез-
дил на молодежный чемпионат мира, где 
стал серебряным призером, вторым бом-
бардиром сборной России и вошел в сим-
волическую сборную турнира.

У себя в клубе он всегда оценивал-
ся как трудяга и пахарь. Никто бы тог-
да и не предположил, что этот не самый 
габаритный парень окажется напря-
мую причастным к куче побед на разных 
уровнях. Терещенко фанатично относит-
ся к своим обязанностям, поэтому и в 40 
не собирается заканчивать. Это стремле-
ние помогло ему провести больше 20 се-
зонов в профессиональном хоккее и вез-
де оставить о себе самые добрые воспо-
минания. Понятно, что так было в родном 
«Динамо», «Ак Барсе» и «Салавате Юлае-
ве», где нападающий выигрывал титулы. 
Но даже за полсезона в Минске, когда ему 
уже исполнилось 38, а команда выступа-
ла, мягко скажем, так себе, он успел влю-
бить в себя местную публику. Теплые сло-
ва ему болельщики «Динамо» активно пи-
сали в комментариях в Instagram.

Количество командных наград – от-
личная, но не идеальная оценка карьеры 
спортсмена. Применительно к Терещен-
ко, если подсчитывать его достижения, 
рука не поднимется написать, что в дело 
регулярно вмешивался случай. Алексей 
никогда не считался невероятным талан-
том, от которого ждут шедевров в каждом 
матче. Выйти на «убийство» меньшин-
ства, встать на точку вбрасывания, клеща-
ми вцепиться в звезду соперника, терпе-
ливо отработать важную смену – вот его 

главные козыри. Вместе с тем его роль 
в отдельных турнирах была велика. Речь 
даже не о плей-офф на клубном уровне.

Во время золотого финала в Квебе-
ке-2008 именно гол Терещенко в третьем 
периоде вернул надежду. Без него не бы-
ло бы легендарного дубля Ковальчука. 
Во втором перерыве той игры капитан 
команды Федоров произнес каноничную 
фразу: «Суперлига сидит». А вот Терещен-
ко не присел – и был одним из тех, кто до-
тащил сборную России до первого титу-
ла за 15 лет.

В памяти отложилась еще одна сцен-
ка из победного прошлого. Бушующая 
от эмоций раздевалка российской коман-
ды по окончании финала ЧМ-2012. Овеч-
кин, который бегает, как восторженный 
ребенок, и выговаривает что-то моему 
коллеге Павлу Лысенкову. Брызги шам-
панского, победные крики, дым коро-
мыслом и прочие атрибуты, без которых 
не обходится ни один триумф. Терещен-
ко и его старинный соратник Никулин 
после первых восторгов уселись в одном 
из углов рядом с Зинэтулой Билялетди-
новым и о чем-то спокойно беседовали, 
видимо, разбирая втроем детали победы 
над словаками. Огромное доверие, кото-
рое оказывал опытный тренер игрокам, 
знакомым ему много лет, – это нормаль-
но. Именно на таких правильных, ответ-
ственных и работоспособных хоккеистах 
строится любая успешная команда.

Сам нападающий о своих достиже-
ниях отзывается скромно, в духе «повез-
ло с партнерами». Наверное, то же самое 
мог сказать про себя и Брылин, завое-
вавший три Кубка Стэнли в «Нью-Джер-
си». В случае с Терещенко говорить о ве-
зении не вижу больших оснований. Пять 
чемпионств в составе трех разных клубов 

в Суперлиге и КХЛ (из действующих игро-
ков больше только у Зарипова) плюс три 
золотые медали в составе сборной Рос-
сии – это не цепь счастливых совпадений.

Феноменальный сезон-2008/09 в Уфе 
с 58 очками и пятым местом в списке 
бомбардиров регулярки КХЛ, когда он вы-
ходил в тройке с Пережогиным и Воро-
бьевым, был бы не по силам заурядному 
середнячку без искры. Тренеры обожа-
ли Терещенко всегда – и Билялетдинов, 
и Вячеслав Быков, и уже ушедший из жиз-
ни Сергей Михалев. Специалисты разные 
по характеру, по своим взглядам на игру, 
по поведению. При этом я не могу вспом-
нить ситуаций, в которых Алексей стано-
вился участником скандалов. Возможно, 
он не всегда был открыт для СМИ, неохот-
но соглашаясь на интервью. Но при этом 
Терещенко мог с кем-то из моих коллег 
спокойно обсудить любой момент после 
тренировки или в отеле.

И еще один момент. Когда в москов-
ском «Динамо» два года назад происхо-
дила смена власти, он собрал пресс-кон-
ференцию, пытаясь защитить интересы 
своих партнеров по команде. Говорят, 
что этим нажил врагов среди новых 
клубных боссов. Свое понимание о спра-
ведливости у него есть. За все эти годы, 
что с ним доводилось изредка пересе-
каться, Алексей не изменился. Такой же 
честный и вежливый человек, с которым 
приятно переброситься мнениями. Ти-
тулы к кому ни попадя в руки не идут. 
Не знаю, получится ли у него еще пои-
грать в России или Европе. Зато легко мо-
гу представить в хоккее в новом качестве 
и почти не сомневаюсь, что он справит-
ся и с этим вызовом.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Алексей Терещенко
Родился 16 декабря 1980 года в Можайске.
Нападающий, воспитанник московского «Ди-

намо».
Выступал за московское «Динамо» (1998–2005, 

2014–2018), «Ак  Барс» (2005–2007, 2009–
2014), «Салават Юлаев» (2007–2009), мин-
ское «Динамо» (2018–2019), «Авангард» 
(2019–2020).

Задрафтован «Далласом» в 2000 году под 91-м 
номером, в НХЛ не играл.

Обладатель Кубка Гагарина (2010), чемпион Рос-
сии (2000, 2005, 2006, 2008).

Трехкратный чемпион мира (2008, 2009, 2012). Се-
ребряный призер ЧМ-2010. Серебряный при-
зер МЧМ-2000.

ХОККЕЙ // Евротур. Кубок Первого канала. Сегодня Швеция – Россия. 19.30 (мск)

Владислав Третьяк: «И в советском, и в российском хоккее 
главная наша команда – сборная»
Сегодня сборная России стартует на 

Кубке Первого канала матчем про-
тив Швеции. Эта игра будет первой 

для Валерия Брагина в качестве тренера 
национальной команды.

– У  нас очень серьезная скаутская 
и аналитическая службы в федерации. 
Вся информация находится в руках у тре-
нерского штаба, – сказал Брагин журна-
листам. – Был серьезный анализ. Поэто-
му пригласили игроков не только из СКА, 
но и из других клубов, которые на дан-
ный момент находятся в хорошем фи-
зическом состоянии и соответствуют на-
шей стратегии.  

Также на пресс-конференции высту-
пил президент ФХР Владислав Третьяк. 
Он прокомментировал заявление глав-
ного тренера «Ак Барса» Дмитрия Квар-
тальнова, который раскритиковал ран-
ний вызов игроков «Ак Барса» в сборную 
для подготовки к Кубку Первого канала.

– У нас есть календарь, который под-
писан ФХР и КХЛ, – сказал Третьяк. – 
Пандемия внесла свои изменения. Матч, 
который состоялся между «Ак Барсом» 
и «Йокеритом», был отменен и не впи-
сывался в календарь. Игроки, вызван-
ные в сборную, должны играть за сбор-
ную. И в советском, и в российском хок-
кее главная наша команда – сборная, за 
которую болеет вся страна.

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

Состав сборной России
 Клуб Возраст И %ОБ

Вратари

28. Иван Федотов Трактор 24 14 92,6
31. Александр Самонов СКА 25  9 91,0
40. Даниил Тарасов Салават Юлаев 21  8 92,9

 Клуб Возраст И О (Г+П)

Защитники

 5. Дмитрий Юдин Ак Барс 25 35 11 (4+7)
 9. Виктор Антипин СКА 28 32 11 (2+9)
27. Игорь Ожиганов СКА 28 32 22 (5+17)
44. Егор Яковлев Металлург 29 37 19 (6+13)
53. Алексей Марченко Локомотив 28 33 13 (4+9)
58. Дмитрий Саморуков ЦСКА 21 34  8 (2+6)
69. Никита Лямкин Ак Барс 24 33  8 (1+7)
72. Артем Минулин Металлург 22 33  4 (0+4)
78. Рушан Рафиков Локомотив 25 34 15 (2+13)
79. Данила Галенюк СКА 20 20  4 (1+3)

Нападающие

 8. Иван Морозов СКА 20 33 14 (7+7)
10. Сергей Толчинский Авангард 25 27 28 (11+17)
11. Дмитрий Воронков Ак Барс 20 32 14 (5+9)
15. Павел Карнаухов ЦСКА 23 34 12 (9+3)
16. Денис Зернов Авангард 24 35 25 (7+18)
19. Владимир Ткачев СКА 25 31 30 (11+19)
23. Егор Коршков Локомотив 24 34 23 (12+11)
40. Даниил Тарасов Динамо М 29 32 25 (13+12)
71. Антон Бурдасов СКА 29 27 21 (15+6)
76. Андрей Чибисов Металлург 27 37 26 (11+15)
86. Кирилл Марченко СКА 20 29 20 (11+9)
87. Вадим Шипачев Динамо М 33 34 38 (12+26)
89. Александр Кадейкин Салават Юлаев 27 32 17 (7+10)
90. Никита Сошников ЦСКА 27 26 20 (6+14)
96. Андрей Кузьменко СКА 24 35 23 (9+14)
98. Максим Мамин ЦСКА 25 35 27 (13+14)

Статистика в регулярном чемпионате КХЛ

Таблица Евротура

 И В ВО ПО П Ш О
1. Россия 3 2 1 0 0 11–3 8
2. Чехия 3 2 0 0 1 5–4 6
3. Финляндия 3 1 0 0 2 5–10 3
4. Швеция 3 0 0 1 2 4–8 1

Сегодня. Финляндия – Чехия (14.30), Швеция – 
Россия (19.30).

19 декабря. Финляндия – Швеция (11.00), Рос-
сия – Чехия (15.30).

20 декабря. Чехия  – Швеция (11.00), Россия  – 
Финляндия (15.30). Глава штаба сборной Роман Ротенберг и главный тренер Валерий Брагин (справа)  Дарья Исаева, «СЭ» / Canon EOS 1DХ Mark II

Алексей Терещенко – один из лучших хоккеистов России  
из числа тех, кто никогда не играл в НХЛ

Россияне в топ-10 лучших снайперов КХЛ
Сезон Число Хоккеисты
2008/09 5 Мозякин, Зарипов, Морозов, Терещенко, Пережогин
2009/10 4 Мозякин, Сушинский, Морозов, Радулов
2010/11 3 Мозякин, Григоренко, Морозов
2011/12 5 Радулов, Зарипов, Пестушко, Тарасенко, Шипачев
2012/13 6 Мозякин, Скороходов, Малкин, Радулов, Варнаков, Мирнов
2013/14 4 Мозякин, Зарипов, Малыхин, Панарин
2014/15 6 Мозякин, Панарин, Паршин, Ковальчук, Радулов, Зарипов
2015/16 6 Мозякин, Голышев, Радулов, Дадонов, Зарипов, Аверин
2016/17 6 Мозякин, Ковальчук, Дадонов, Шипачев, Гусев, Макеев
2017/18 4 Ковальчук, Гусев, Ткачев, Шалунов
2018/19 5 Капризов, Кагарлицкий, Мозякин, Михеев, Якупов
2019/20 2 Капризов, Сошников

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 37 28 3 6 121–75 59
 2. СКА* 37 23 5 9 118–83 51
 3. Локомотив 35 22 4 9 99–67 48
 4. Динамо М 36 21 4 11 107–92 46
 5. Динамо Мн 35 20 3 12 97–94 43
 6. Северсталь 36 20 2 14 83–95 42
 7. Спартак 36 17 6 13 97–103 40
 8. Йокерит 31 18 3 10 98–73 39
 9. Витязь 36 17 3 16 99–104 37
10. ХК Сочи 36 10 6 20 73–115 26
11. Динамо Р 35 5 5 25 65–117 15

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Ак Барс* 39 28 4 7 125–82 60
 2. Авангард* 35 21 7 7 99–70 49
 3. Металлург 38 22 4 12 99–88 48
 4. Трактор 37 22 2 13 96–82 46
 5. Салават Юлаев 38 21 3 14 104–101 45
 6. Автомобилист 35 18 6 11 100–97 42
 7. Торпедо 37 18 4 15 103–109 40
 8. Барыс 32 15 5 12 72–83 35
 9. Сибирь 37 15 4 18 90–101 34
10. Амур 37 14 2 21 87–110 30
11. Куньлунь 35 8 6 21 82–122 22
12. Нефтехимик 36 10 0 26 83–134 20

* Лидеры дивизионов.

Перед стартом Кубка Первого канала состоялась  
пресс-конференция национальной команды

Reuters
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ЛЫЖИ

КЛЕБО МОЖЕТ ПРОПУСТИТЬ ЧЕМПИОНАТ МИРА

ОСЛО (Норвегия). Знаменитый норвежский лыжник Йоханнес Клебо может пропустить 
чемпионат мира, который должен пройти в немецком Оберстдорфе с 23 февраля по 7 марта 
2021 года. Глава велокоманды Uno-X, с которой Клебо ранее подписал контракт, Вегар Кул-
сет разместил пост в Twitter, в котором сообщил, что Клебо не примет участия в чемпиона-
те мира. Позже сообщение было отредактировано: было добавлено, что спортсмен еще не 
принял окончательного решения. Напомним, сборная Норвегии по лыжным гонкам пропу-
стила этап Кубка мира в Давосе и пропустит этап в Дрездене, который пройдет в ближай-
шие выходные, а также многодневку «Тур де Ски» в январе 2021 года. (TV2)

ДОПИНГ

СЕГОДНЯ CAS ОБЪЯВИТ РЕШЕНИЕ  
ПО ДЕЛУ ВАДА И РУСАДА

ЛОЗАННА (Швейцария). Спортивный арбитражный суд (CAS) объявит решение по делу 
Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) и Российского антидопингового агентства 
(РУСАДА) 17 декабря в 18.00 (мск). Рассмотрение дела о санкциях ВАДА против российского 
спорта проходило в Лозанне с 2 по 5 ноября. От решения суда зависит, будут ли российские 
спортсмены следующие четыре года выступать под национальным флагом на Олимпийских 
играх и чемпионатах мира, а страна – принимать крупные спортивные турниры. (tas-cas.org)

ФОРМУЛА-1

ОСНОВАТЕЛЬ «УИЛЬЯМСА» ГОСПИТАЛИЗИРОВАН

ЛОНДОН (Великобритания). Основатель «Уильямса» Фрэнк Уильямс госпитализирован. 
Семья 78-летнего британца не желает сообщать подробности состояния экс-руководителя 
команды по семейным причинам. Сообщается, что состояние Уильямса является стабильным. 
Уильямс создал команду в 1969 году. В 1987 году он получил Орден Британской империи за 
успехи в автоспорте, в 1999 году его наградили титулом сэра. В августе этого года Уильямс был 
вынужден продать команду, однако за ней было сохранено историческое название. (Autosport)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ЧИЧЕРОВА И ЛАСИЦКЕНЕ ВЫСТУПЯТ  
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 7 ЯНВАРЯ

МОСКВА. Олимпийская чемпионка в прыжках в высоту Анна Чичерова выступит на Рож-
дественском турнире, который пройдет в Екатеринбурге 7 января. Также в соревнованиях 
примет участие трехкратная чемпионка мира Мария Ласицкене. Всего в турнире по прыж-
кам в высоту будут выступать четыре женщины и четверо мужчин, у женщин планируется 
гандикап в 35 см. У мужчин на старт выйдут Михаил Акименко и Даниил Цыплаков. (ТАСС)

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА РАЗГРОМИЛ ДОМА «ЭФЕС»

Евролига. Регулярный чемпионат. ЦСКА – Эфес – 100:65 (20:13, 27:21, 27:15, 26:16). Ц: Клай-
берн (22), Хиллиард (16), Милутинов (12 + 10 подборов), Джеймс (11 + 10 передач). Э: 
Мицич (14), Данстон (13), Бобуа (10).

Кубок Европы. Мужчины. Группа A. Ховентуд (Испания)  – УНИКС  – 84:77 (19:18, 25:24, 
20:19, 20:16).
ВАШИНГТОН (США). Форвард «Милуоки» Яннис Адетокунбо остается в «Бакс». 26-лет-

ний баскетболист сборной Греции подписал пятилетний контракт на общую сумму 228,2 мил-
лиона долларов. Адетокунбо признан самым ценным игроком НБА за последние два сезона 
подряд. За «Милуоки» он выступает с сезона-2013/14. (AP)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

БОЙКОВА И КОЗЛОВСКИЙ ВЫЛЕЧИЛИСЬ  
И ВЫСТУПЯТ НА ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Тренер Татьяна Москвина сообщила, что действующие чемпионы 
Европы в парном катании Александра Бойкова и Дмитрий Козловский выступят на чемпи-
онате России. Бойкова и Козловский не участвовали в последнем этапе Кубка России из-за 
простуды партнерши. Фигуристы также пропускали этап Кубка страны в Сочи из-за корона-
вируса у Дмитрия. Чемпионат России пройдет 24–27 декабря в Челябинске. (РБК)

ИНФОРМАЦИЯ БОКС

Тим Цзю – меняющий реальность

Строго говоря, Тим Цзю и не должен 
был бы драться сегодня с Боуином 
Морганом. Цзю  – без поражений, 

фактически уже претендент на пояс. Сле-
дующий в очереди на бразильца Патрика 
Тейшейру, который владеет титулом WBO. 
И, по-хорошему, мог бы уже с ним драться, 
но тот еще должен защитить пояс против 
Брайана Кастаньо, но коронавирус, панде-
мия, бой не состоялся – как и вообще уйма 
других боев.

Команда Цзю тогда начала искать аль-
тернативные варианты, они не  хотели 
ждать, тем более после победы над Джеф-
фом Хорном, когда о нем начали говорить 
всерьез – и уже за пределами Австралии. 
Хорн стал не просто проверкой, удостове-
рением качества, если ты можешь побеж-
дать опытных и довольно грязных боксеров, 
то с крепкими, но не выдающимися в от-
дельных компонентах должен справлять-
ся легко. Ну, так казалось. Но легко в пони-
мании команды боксера и широкой публи-
ки – это не напрягаясь, не форсируя, пройдя 

всю дистанцию и выигрывая каждый раунд, 
ну или завершив бой досрочно к середине.

Но Боуин не такой уж крупный, не слиш-
ком жесткий, новозеландец не прессингует, 
и похоже, когда на него оказывается давле-
ние и его лишают пространства, он задумы-
вается и берет паузу. А пауза – это то, че-
го не могло и не должно было быть в бою 
с Костей Цзю, и не рекомендуется ее брать 
с Тимофеем. Возможно, это был результат 
короткого хука в область печени. Или ког-

да Боуин по образцу Хорна пошел в ближ-
ний бой, его встретила короткая серия уда-
ров, и он сначала просто не поймал Тима, 
а затем уже оказался в клинче. Откуда его 
достаточно бесцеремонно вышвырнули.

Тим за последние пару лет стал эконо-
мичным и расчетливым в передвижениях, 
более взрывным в ударах, и к сегодняшне-
му Цзю Боуин Морган был не готов. Хук, ко-
торый отправил его на пол, застал новозе-
ландца в слегка разбалансированном поло-
жении, при этом Тим успел подойти, четко 
выбрал позицию и ударил. И совершенно 
безжалостно добил. Судя по движению ле-
вой руки, Цзю заставил поверить соперни-
ка в то, что пойдет левый хук – и швырнул 
бомбу справа. Или собирался сбить защиту, 
чтобы попасть следующим ударом, но это 
уже не понадобилось.

К сожалению, бой не продлился и раун-
да, поэтому оценивать Цзю мы можем толь-
ко вот такими догадками, делая многозна-
чительные выводы из маленьких деталей. 
Предположить, как сложился бы его поеди-

нок с чемпионом WBO Тейшейрой или вла-
деющим поясами WBC, IBF и WBA Джермел-
лом Чарло, мы не можем, остается только 
гадать, исходя из оптимизма. Ну и с тем же 
успехом мечтать, возможно, о  поедин-
ке с Мэнни Пакиао. Но, в общем, за это все 
и любят бокс – за то, что он дарит всем меч-
ты... А реальность может быть очень суровой.

Бокс и мечты – они как циклогексан, ко-
торый почти одновременно замерзает, пла-
вится, переходит в газообразное состоя-
ние – и снова замерзает. При определенных 
давлении и температуре с ним все это про-
исходит одновременно. Так же и с наши-
ми ожиданиями от боев. И самое прекрас-
ное – это наблюдать, как боец идет к сво-
ей цели и мечте. Возможно, ему не удастся, 
он не дойдет всего чуть-чуть, но этот мо-
мент в его карьере тоже может стать вели-
ким. Ради этого мы и будем следить за Ти-
мом Цзю, одни – в надежде, что у него по-
лучится, другие – что нет.

АНДРЕЙ БАЗДРЕВ

Тим  
Цзю
Возраст: 26 лет.
Страна: Австралия.
Весовая категория: до 

69,85 кг.
Победы: 17 (13 – КО).
Поражения: 0.
Ничьи: 0.

Боуин 
Морган
Возраст: 31 год.
Страна: Новая Зеландия. 
Весовая категория: до 

69,85 кг.
Победы: 21 (11 – КО).
Поражения: 2.
Ничьи: 0.

ГАНДБОЛ // Чемпионат Европы

Тренеру россиянок 
не простили поражения

Евгений Трефилов: 
«Сборной нужен тот, 
кто боролся бы 
за родину, 
а не за бабки»

Амброс Мартин отправлен в отставку после неудачи в Дании

Женская сборная России по ганд-
болу уступила Дании в заклю-
чительном матче второго груп-

пового раунда чемпионата Европы со 
счетом 23:30. Это первое поражение рос-
сиянок на турнире. Они заняли третье 
место в группе и не смогли пробиться 
в полуфинал. В полуфиналах в пятницу 
сыграют Норвегия – Дания и Франция – 
Хорватия. Наши девушки в матче за пя-
тое место встретятся с Голландией, но 
сделают это уже без своего тренера Ам-
броса Мартина.

Такое возможно только в гандболе. 
К нашей женской сборной высочайшие 
требования, это не секрет. Но прямо по 
ходу турнира увольнять тренера, при ко-
тором команда за два крупнейших старта 
(чемпионат мира-2019 и чемпионат Ев-
ропы-2020) потерпела лишь два пораже-
ния, – это очень сурово.

Амброс Мартин возглавил нашу ко-
манду в августе прошлого года. Испанец 
четырежды брал Лигу чемпионов с вен-
герским «Дьором», а весной прошлого го-
да дошел до финала этого же турнира уже 
с «Ростов-Доном». С учетом того, что «Ро-
стов» – практически базовый клуб сбор-
ной, его назначение выглядело логично.

ЧМ-2019 получился для России не-
однозначным. С одной стороны, девять 
побед в десяти матчах, причем на ос-
новном этапе (а это восемь игр) меньше 
чем плюс семь наши девушки не побе-
ждали. Плюс в матче за бронзу были уве-
ренно переиграны самые принципиаль-
ные соперницы – датчанки. Вместе с тем 
был шокирующий полуфинал с голланд-
ками. Россиянки внезапно его проигра-
ли. В один мяч.

И вот теперь этот Евро. Одно лишь по-
ражение в шести матчах. Вроде ничего. 
Но ведь какое оно чувствительное... Про-
играй мы Франции или Черногории, да 
кому угодно, но выиграй при этом у Да-
нии – были бы в полуфинале. Хозяйкам 
уступать было нельзя никак. Однако во 
вторник вечером нашу команду смели 
с площадки.

ПЕРЕЙДЯ НА ИСПАНСКИЙ 
В ПОСЛЕДНЕМ ТАЙМ-АУТЕ, 
ОН ПОДВЕЛ ЧЕРТУ

В ночи президент Федерации ганд-
бола России (ФГР) Сергей Шишкарев дал 
ТАСС комментарий по случившемуся.

– Амброс Мартин сейчас будет вынуж-
ден подать в отставку, – не стал скрывать 
Шишкарев. – В последнем интервью он 
сказал, что сконцентрирован на двух ко-
мандах: одна из них – сборная России, 
вторая – семья. Мы приняли взвешенное 
решение дать ему возможность сконцен-
трироваться на второй команде – на его 
семье. Пусть он воспитывает своих сыно-

вей и будет счастлив. Сыновья – это очень 
важно, как отец трех сыновей, я его очень 
понимаю. К предстоящему матчу за пятое 
место и к последующим играм команду 
будет готовить другой тренер. Кто и как, 
мы решим на заседании исполкома. Ам-
брос разочаровал полностью: и с точки 
зрения психологии, и с точки зрения так-
тики, и с точки зрения мотивации коман-
ды, особенно в последнем тайм-ауте. Пе-
рейдя на испанский язык, он подвел чер-
ту под нашим сотрудничеством.

Шишкарев переживает за команду 
всей душой – любой, кто знаком с ним, 
легко это подтвердит. Каждый матч сбор-
ной он смотрит не только как президент, 
но и как ярый фанат. Вот ночью его эмо-
ции и захлестнули. Интервью давал не 
Шишкарев-президент, а скорее Шишка-
рев-болельщик.

Уверен, общайся Сергей Николае-
вич не сразу после игры, а на следую-
щее утро – тон был бы другим. Посыл, 
вполне возможно, – тем же. Амброс дей-
ствительно не сумел подвести команду 

к ключевой игре. И можно понять, что 
накануне весеннего отбора на Олимпий-
ские игры это настораживает. Одна такая 
осечка там – и мы без Токио.

Однако специалиста, который привел 
сборную к медали чемпионата мира, а на 
Евро был вынужден обходиться без трав-
мированных Вяхиревой, Сень и Михай-
личенко, можно было бы отправить в от-
ставку более деликатно.

ПОЧЕМУ ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ТРЕФИЛОВА – НЕ ВАРИАНТ

Шишкарев в том же интервью сооб-
щил, что нам придется выплатить Ам-
бросу серьезную неустойку, но он готов 
на это пойти, поскольку будущего при 
испанце не видит. Это тоже дорогого сто-
ит. Ведь гандбольный босс будет решать 
вопрос своими силами и средствами.

Кто теперь поведет женскую россий-
скую сборную в олимпийский сезон – 
непонятно. Догадываюсь, что многим 

на ум пришла кандидатура Трефилова. 
Прекрасно понимаю тех, кто так счита-
ет. Но, увы, это практически невозмож-
но. Полтора года назад он оставил свой 
пост не просто так, а из-за серьезных 
проблем с сердцем.

Сам Евгений Васильевич – неверо-
ятный фанат и ради дела готов пожерт-
вовать всем. Скажи ему: «Надо. За Рос-
сию», – и он уже завтра будет стоять на 
паркете. Сто процентов. Но так риско-
вать его здоровьем – неправильно. Для 
всех нас живой и здоровый Трефилов 
важнее любых медалей.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Чемпионат Европы. Женщины. Основной раунд. 
Группа I. Дания – Россия – 30:23 (13:9). Поло-
жение команд. 1. Франция – 9 очков. 2. Дания – 
8. 3. РОССИЯ – 7. 4. Черногория – 3. 5. Испания – 
2. 6. Швеция – 1. Группа II. 1. Норвегия – 10. 
2. Хорватия – 8. 3. Голландия – 6. 4. Германия – 
4. 5. Венгрия – 2. 6. Румыния – 0.

Итоги турнира для сборной России 
подвел самый успешный тренер 
в истории отечественного жен-

ского гандбола, победитель Олимпий-
ских игр-2016 и четырех чемпионатов 
мира.

– Тренер допускал тактические ошиб-
ки?

– Давай разберем последнюю игру. 
Зачем менять вратаря? Калинина отби-
вала 38 процентов ударов, но Амброс ее 
убрал. В концовке игры он зачем-то на-
чал выпускать молодых игроков. Для че-
го? Чтобы они получили игровую прак-
тику? Ты же бьешься за выход в полу-
финал Евро, так бейся до конца. Верь 
в свою команду. К тому же мне кажет-
ся, что половина игроков его не пони-
мала. Честно. Особенно в минутных пе-
рерывах. Испанский с английским впе-
ремешку.

– Вы часто говорили, что против при-
глашения иностранных тренеров.

– Я считаю, что деньги нашей стране 
достаются непросто. И мы должны с гор-
достью представлять Россию на Олим-
пийских играх. А что у нас? Даем сумас-
шедшие контракты иностранным тре-
нерам и игрокам, а когда последний раз 
наши футболисты ездили на Игры? А ба-
скетболисты? Да, были медали в Лон-
доне при Дэвиде Блатте, а что сейчас? 
Женская сборная не смогла отобраться 
уже на вторую Олимпиаду подряд. На-
дежды только на волейбол или отчасти 
на гандбол.

– Дело в  менталитете? Кажется, что 
иностранец лучше сделает свою работу, 
чем местный?

– Так и есть. Возьмем гандбол. При-
глашают иностранного тренера, не буду 
называть фамилию, который говорит, 
что все русские работают по старинке. 
Вот есть такой злодей Владимир Мак-
симов. Он по старинке со своими «Че-
ховскими медведями» 20 лет дрючит 
всю Россию. Так что надо своего. Что-
бы он боролся за родину, а не за бабки. 
Извините за пафосность. А мы даем бе-
шеные контракты легионерам. Думаю, 
что и у Мартина контракт было о-го-го 
какой. Сроком до Олимпиады. А если 
в Токио не получится, то ты ответишь за 
все? Нет, просто заберет свою зарплату 
и спокойно уедет на родину.

ХОЧУ ВЕРНУТЬСЯ, 
НО С МОИМИ БОЛЯЧКАМИ 
МОЖНО ХОТЕТЬ, ТОЛЬКО 
СИДЯ НА ДИВАНЕ

– Наверняка вы обсуждали тему нового 
тренера с Сергеем Шишкаревым?

– Конечно. Мы думаем о молодом 
русском тренере. Фамилии называть не 
хочу. Надо будет помочь – поможем. 
Вместе с  ним поездим на какие-то 
сборы, турниры, будем подсказывать. 
Я всегда готов помочь.

– При этом общественность хочет вновь 
видеть вас у руля сборной.

– Мне сегодня позвонило уже очень 
много людей с вопросом: «Вы не хотите 
вернуться?» Да я-то хочу, ребят, но с мо-
ими болячками можно хотеть, только 
сидя на диване. На какой-то промежу-
ток я готов помогать, натаскивать мо-
лодого. Но этот промежуток будет ми-
нимальным.

– Уже в марте 2021-го – отбор на Олим-
пийские игры...

– Понимаю. Там проигрывать уже 
нельзя. Но вопрос не ко мне. Это бу-
дут решать исполком, глава федерации 
Сергей Шишкарев. К тому же нас ждет 
очень тяжелый момент после Олимпи-
ады-2021, когда уйдет ряд игроков.

ЛУЧШЕГО СУДЕЙСТВА 
В ОТНОШЕНИИ 
СБОРНОЙ РОССИИ, 
ЧЕМ ПРИ ШИШКАРЕВЕ, 
НЕ ВИДЕЛ

– Вернемся к чемпионату Европы. Что 
вы думаете о судействе? Не было ли оно 
предвзятым в пользу наших соперников?

– Меня бесит, когда так говорят. 
Я почти 20 лет работал в сборной, и луч-
шего судейства в отношении сборной 
России, чем при Шишкареве, не видел. 
У него прекрасный контакт с между-
народной федерацией. В первые пять 
минут мне показалось, что судьи «ду-
шат» датчанок. Они такое свистели, 
что у игроков соперника волосы дыбом 
вставали. То, что Сергей эмоционально 
высказался о тренере, – его можно по-
нять. Он вбухивает много своих личных 
денег в гандбол. Я бы на его месте еще 
сильнее выразился.

– Если  бы в  составе были Вяхирева 
и Сень, то мы бы выступили лучше?

– Конечно. Мы бы имели второй ва-
риант по защите. Имели  бы еще не-
сколько опций в нападении. Тоня Ско-
робогатченко отыграла неплохо, но по-
рой на нее выпадала слишком большая 
нагрузка. Был бы более сыгранный со-
став. Как ни крути, передачу Макеевой 
в линию дает только Вяхирева. Посмо-
три, как играет «Ростов-Дон». Мастер-
ски. В одно касание, набросы. Состав 
сыгран. Тут же собрали девочек за три 
дня. И за это время надо было что-то на-
играть. Без Вяхиревой и Сень. Конечно, 
можно винить Амброса во всех грехах, 
но задача у него была сложная.

– То есть виноват не только Амброс 
Мартин?

– Тренер отвечает за результат. Это 
наша профессия, но жалко не специали-
ста. Он уедет и еще найдет себе работу. 
Жаль девочек, век профессионального 
спортсмена короткий, шанса выиграть 
Евро у многих уже не будет.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Вторник. Хернинг. Дания – Россия – 30:23. Эмоции главного тренера нашей команды Амброса Мартина

Вчера. Сидней. Тим Цзю отправляет в нокаут Боуина Моргана

AFP

Reuters

Обозреватель «СЭ» – об очередной победе сына Кости Цзю.  
Вчера Тим нокаутировал Боуина Моргана
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Адетокумбо установил рекорд НБА
За карьеру Яннис может заработать больше, чем Леброн, но так и остаться без титула

Самая громкая новость недели за 
океаном  – подписание нового 
контракта Янниса Адетокумбо 

с «Милуоки». За пять лет, начиная с се-
зона-2021/22, 26-летний форвард за-
работает 228 (!) миллионов долларов. 
Это самый большой контракт в исто-
рии НБА. Предыдущим рекордсменом 
был Рассел Уэстбрук, в 2017 году заклю-
чивший соглашение с «Оклахомой» на 
207 миллионов.

«МИЛУОКИ» ЗАПЛАТИТ 
АДЕТОКУМБО БОЛЬШЕ 
50 МИЛЛИОНОВ 
В СЕЗОНЕ-2025/26

Правда, система зарплат в НБА та-
кая запутанная, что Яннис еще долгое 
время не будет самым высокооплачи-
ваемым игроком лиги. В новом сезоне 
у грека будет действовать еще старый 
контракт, согласно которому он не вхо-
дит даже в топ-30. Скромное 37-е место 
с зарплатой 27 528 090 долларов. Выше 
Янниса есть даже не звезды первой ве-
личины: Отто Портер («Чикаго»), Стивен 
Адамс («Новый Орлеан»), Тобиас Хар-
рис («Филадельфия»)... В сезоне-2021/22, 
когда начнет действовать новое согла-
шение, Адетокумбо ворвется в десятку 
(39,3 миллиона), но будет зарабатывать 

меньше Леброна Джеймса (41,2), Кевина 
Дюранта (42), Рассела Уэстбрука и Криса 
Пола (44,2), Джона Уолла, Джеймса Хар-
дена (44,3) и Стефена Карри (45,8).

На первые роли в зарплатном рей-
тинге Яннис может выйти только в за-
ключительном сезоне своего безумного 
контракта (2025/26). Он будет зарабаты-
вать около 52 миллионов долларов. Еще 
никто в НБА не получал 50 миллионов за 
сезон. Адетокумбо может стать первым, 
хотя к тому моменту потолок зарплат 
может существенно вырасти и кто-то 
подпишет еще более жирный контракт.

У кого есть такие предпосылки? От-
четливо прослеживается одна кандида-
тура – Карл-Энтони Таунс. В 2018 году 
центровой продлил контракт с «Мин-
несотой» на пять лет на 190 миллионов 
долларов. Через три сезона это согла-
шение подойдет к концу. Таунсу будет 
всего 27 лет. Если он продолжит про-
грессировать такими же темпами, то 
через сезон «волки» могут предложить 
доминиканцу супермакс. Вполне воз-
можно, превышающий договор Янниса.

Еще один кандидат – Стефен Кар-
ри. Двукратный MVP, трехкратный чем-
пион НБА через сезон может стать сво-
бодным агентом. Но будет ли Стеф так 
хорош в 34 года, не будут ли его му-
чить травмы, из-за которых он не играл 
в прошлом сезоне? Возможно, мы полу-

чим ответы уже в следующем году, ког-
да Карри вновь поведет «Голден Стэйт» 
в плей-офф. Подписание Эндрю Уиг-
гинса и Келли Убре вновь делают «во-
инов» грозной силой на Западе.

ЗАСЛУЖИЛ ЛИ ЯННИС 
ТАКОЙ КОНТРАКТ?

Безусловно. Во-первых, все фор-
мальные признаки говорят за него. 
Для получения супермакса Адетокум-
бо должен был выполнить два условия: 
стать самым ценным игроком (грек 
дважды подряд стал MVP: 2019, 2020) 

или попасть в первую символическую 
сборную по итогам последнего сезона 
(составил компанию Леброну, Дончичу, 
Дэвису и Хардену); играть в одном клу-
бе не менее семи лет (выступает в «Ми-
луоки» с 2013 года). Так что какие во-
просы могут быть к Адетокумбо?

Да, его команда вновь не смогла по-
бороться за титул. Во втором раунде 
плей-офф в Орландо «Бакс» были би-
ты «Майами» (1:4). Но можно ли этот 
провал списывать только на форвар-
да? Гениальный тренер «Хит» Эрик 
Споэльстра сумел перекрыть Алфави-
та (прозвище Янниса). Один из геро-
ев «пузыря» Бэм Адебайо не позволил 

Адетокумбо показать весь свой талант. 
Когда Бэм садился отдыхать, за гиган-
том присматривали ветераны Джей 
Краудер и Андре Игудала. При такой 
мощной опеке грек дважды не смог на-
брать даже 20 очков. В еще двух матчах 
его показатели составили 21 и 29. Не-
густо для MVP. Но и партнеры подве-
ли. Мощная скамейка практически не 
приносила никакой пользы, а вторая 
скрипка команды Крис Миддлтон был 
хорош только в одной победной игре 
(36 очков). В остальных матчах игрок 
с зарплатой 33 миллиона растворился.

Во-вторых, форвард мог бы спокой-
но дождаться окончания контракта, 
а летом 2021-го присоединиться к то-
му же «Майами», «Лейкерс», «Торонто» 
или «Далласу». Эти команды очень хоте-
ли его. Согласитесь, что там у грека бы-
ло бы больше шансов на титул. Но Яннис 
остался верен своей франшизе, с кото-
рой он очень хочет взять чемпионство.

Если Алфавиту удастся сделать это 
хотя бы раз до 2025–2026 года, то в 31 
год он наверняка заключит еще один су-
перконтракт. Тогда по общей сумме до-
ходов за карьеру он обойдет и Леброна, 
и Уэстбрука, и Хардена. Не говоря уже 
о легендах прошлого: Майкле Джор-
дане, Коби Брайанте и Шакиле О’Ниле.

Но сможет ли Яннис завоевать этот 
титул – большущий вопрос.

– Яннис остался в команде, кото-
рая стала для него домом, и я могу по-
желать ему только счастья – как чело-
веку, добившемуся огромного карьер-
ного роста, – отметил «СЭ» президент 
Единой лиги ВТБ, член совета директо-
ров «Бруклина» Сергей Кущенко. – Но, 
на мой взгляд, «Милуоки» будет трудно 
найти конструкцию, в которой эффек-
тивно использовать Адетокумбо. Это 
уже давняя проблема, которую посто-
янно обсуждают в кулуарах. Он очень 
своеобразный игрок. Очень атлетич-
ный, с суперстатистикой, но ему надо 
подобрать тех людей, которые могут 
эффективно играть рядом с ним. Для 
менеджмента «Бакс» это очень слож-
ная задача. Чтобы это была не франши-
за одного игрока, а команда-франшиза.

В прогрессе форварда Сергей Ку-
щенко видит большой след знамени-
того разыгрывающего Джейсона Кидда.

– Я очень хорошо помню, когда Джей-
сон Кидд разыгрывал его в «Милуоки», 
вкладывал в него основные баскетболь-
ные навыки, – продолжил функционер. – 
То, чем сейчас обладает Яннис, стало воз-
можно во многом благодаря стараниям 
Кидда. При этом он каждый год продол-
жает совершенствоваться, и это не мо-
жет не вызывать уважения.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Команда «Альфа Таури» наконец подтвердила 
ходившие более двух месяцев слухи о заме-
не россиянина Даниила Квята на японско-

го гонщика Юки Цуноду. В сезоне-2021 20-летний 
ставленник концерна «Хонда» выступит в роли на-
парника француза Пьера Гасли. Юки станет пер-
вым японцем в «Формуле-1» с 2014 года. Он не-
сколько лет входил в молодежную программу «Ред 
Булла», а в минувшем сезоне занял третье место 
в «Формуле-2». По словам главы «Альфа Таури» 
Франца Тоста, в этом году Цунода «демонстри-
ровал правильное сочетание агрессии на трассе 
и хорошее понимание технических моментов».

– Поскольку Юки будет выступать за нас в сле-
дующем году, мы прощаемся с Даниилом Квя-
том, – отметил Тост. – Хочу поблагодарить Дани-
ила за его вклад, в этом году он очень помог нам 
своим опытом в работе над настройками и улуч-
шением характеристик машины.

ЛИШНИЙ В СЛОЖНЫХ СХЕМАХ

Руководство «Ред Булла» давно не скрывало 
своего намерения уволить Квята и открыто пози-
ционировало Цуноду как сменщика россиянина 
в «Альфа Таури». Позиции японца несколько поко-
лебало решение мотористов «Хонды» об уходе из 
«Формулы-1». Но, во-первых, японский концерн 
еще будет поставлять силовые установки для «Ред 
Булла» до конца 2021 года. А во-вторых, японский 
пилот имеет очень большой маркетинговый по-
тенциал и без «Хонды». Похоже, что австрийская 
конюшня перешла на жесткую схему, при которой 
один из четырех боевых пилотов обязательно дол-
жен помогать решению бизнес-задач.

В прошлом сезоне эту функцию выполнял 
Алекс Албон, однако его невнятные выступле-
ния оставляют «Ред Буллу» очень мало простора 
для маневров, даже с учетом того, что этого гон-
щика продолжают поддерживать влиятельные 
тайские партнеры. Ожидается, что на этой неделе 
будет объявлено о замене Албона на Серхио Пере-
са. Даниил Квят во всех этих схемах явно лишний. 
Ему уже 26 лет, за шесть сезонов в королевской се-
рии он показал себя крепким, но не выдающим-
ся профи. За ним не стоит больших автомобиль-
ных или нефтяных концернов. При таких раскла-
дах спасти карьеру Даниила могло только чудо.

СВОБОДНЫЙ АГЕНТ

Квят давно понимал, куда все идет, и, несмо-
тря на отсутствие официальной информации об 
увольнении, открыто прощался с королевской 
серией. После финального этапа «Гран-при» 
в Абу-Даби Даниил заявил, что стал «свободным 
агентом» и открыт для любых предложений о ра-
боте.

«Дальше – отпуск, больше ничего. Просто хочу 
отдохнуть, – приводит слова Даниила f1news.ru. – 
Я постараюсь вернуться в «Формулу-1», поскольку 
чувствую, что в правильной команде с правиль-
ными людьми и за рулем правильной машины 
могу быть очень конкурентоспособен. И я до сих 
пор считаю, что мне есть что дать. Я открыт для 
предложений, никому не говорю нет. Возможно, 
я просто решу отдохнуть в следующем году, про-
пущу сезон. Но если появится что-то действитель-
но очень хорошее, я подумаю о том, чтобы согла-
ситься. Иначе сосредоточусь на подготовке к воз-
вращению в «Формулу-1» в 2022-м».

К сожалению, помимо объективных момен-
тов, связанных с глобальной политикой «Ред Бул-
ла», надо признать, что минувший сезон в любом 
случае не был лучшим в карьере Даниила. Он яв-
но потерял мотивацию еще под занавес прошло-
го чемпионата, когда главная команда предпочла 
его кандидатуре Албона. Пиком гоночного кризи-
са в 2020 году стали два последних места подряд – 
в Германии и Португалии. После этого Даниил, 
правда, взбодрился, стал четвертым в Имоле, не-
сколько раз попадал в первую десятку в квали-
фикации, но было уже поздно. Даже если перед 

сезоном у «Ред Булла» и были мысли предложить 
Даниилу новый контракт, то к концу лета такой 
вариант точно отбросили.

БИЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ

Как бы то ни было, за плечами у Даниила шесть 
сезонов в самом престижном автогоночном чем-
пионате, которые сделали его самым успешным 
российским пилотом. У него за плечами – три по-
диума и 22 гонки за «Ред Булл», одну из сильней-
ших команд в королевской серии. Тысячи гонщи-
ков во всем мире не могут даже мечтать о подоб-
ном. С другой стороны, своим шансом попасть 
в элиту Квят, увы, так и не воспользовался. Тра-
гическая авария с Феттелем на «Гран-при Рос-
сии» в 2016-м и другие гоночные инциденты ос-
новательно подпортили его репутацию. Конечно, 
сейчас он считается опытным и умелым пилотом, 
но для его возвращения в «Ф-1» должно совпасть 
слишком много обстоятельств.

Учитывая очень плотную конкуренцию среди 
гонщиков в будущем сезоне, шансов задержать-
ся в королевской серии у Даниила нет. Разве что 
в роли резервного пилота или гонщика по разви-
тию. Это, кстати, не такой плохой вариант – пото-
му что, как показал нынешний сезон, случиться 
может всякое. И «Формула-1» периодически ну-
ждается в экстренных заменах. Увы, все остальные 
варианты намного бесперспективней. Так, Квяту 
вряд ли удастся трудоустроиться в «Формуле Е» – 
в электрической серии уже провели тесты на бу-
дущий сезон и больше не делают ставку на гон-
щиков из королевского класса. А переход в гонки 
на выносливость WEC, серию DTM или ралли хоть 
и сулит более-менее достойный доход, но после 
такого поворота в карьере путь в «Формулу-1», 
скорее всего, будет заказан.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Второй подряд австрийский этап завер-
шает предновогоднюю часть Кубка ми-
ра. Обычно к этому моменту у всех ко-

манд уже куча пищи для размышлений: кто-то 
успел завоевать охапку медалей, кто-то – на-
брать форму, другие – понять и исправить соб-
ственные ошибки.

У нас пока самое яркое событие – сжеван-
ная в прямом эфире комментатором Дми-
трием Губерниевым перчатка. Сделал он это 
в честь исторического антирекорда: у  рос-
сийской команды уже 33 гонки подряд без 
медалей. Это три стартовых этапа Кубка ми-
ра этого сезона плюс часть предыдущего. По-
следний раз наши были на пьедестале еще на 
чемпионате мира–2020. Совсем в другой жиз-
ни, когда в Италии проводились международ-
ные соревнования с кучей зрителей, а о ма-
сках на пьедестале никто и в страшном сне бы 
не подумал...

ЕДИНСТВЕННАЯ НАДЕЖДА – 
НА ЛОГИНОВА

Уже по привычке единственной реаль-
ной надеждой на медаль у нас можно считать 
Александра Логинова. Тем более что на чет-
вертом этапе в Хохфильцене не будет эста-
фет – еще одного нашего шанса, который как 

раз Логинов в концовке предыдущего эта-
па и упустил.

В принципе текущая форма Александра 
вряд ли позволяет отнести его в ранг фавори-
тов. В зачете Кубка мира он идет только 19-м 
и в личных гонках этого сезона еще не подни-
мался выше 10-го места. Ключевым для Логи-
нова будет спринт: если там получится быть 
недалеко от лидеров, в преследовании с че-
тырьмя огневыми рубежами можно будет по-
бороться за пьедестал. Провал же в спринте 
автоматически сделает очередной этап без-
медальным: останется только масс-старт, а там 
бороться с норвежцами, французами и шве-
дом Самуэльссоном в их отличной форме бу-
дет очень сложно.

– Конечно же, он переживает, – заявил 
старший тренер мужской сборной Юрий Ка-
минский на вопрос про Логинова агентству 
«Р-Спорт». – Переживает сильно, стараемся 
ему помочь разобраться в себе, понять ошиб-
ки. На сегодня, к бабке ходить не надо, состо-
яние его не самое лучшее. На этом фоне не-
удачная стрельба не добавляет ему настрое-
ния. Этот момент надо пережить. То, что не 
убивает, делает нас сильнее. Вопросы у ме-
ня, конечно же, есть, но я не хочу сейчас лезть 
к нему с этим. Не то время, когда надо разби-
раться. Нужно сделать это в спокойной обста-
новке. Сейчас наша задача – поддержать его, 
найти точки, на которые нужно надавить, что-
бы улучшить его состояние.

АКИМОВА В ПХЕНЧХАНЕ 
НАГОВОРИЛА ТАКОГО, 
ЧТО ПАВЛОВА В СРАВНЕНИИ  
С НЕЙ АНГЕЛ

Старший тренер Михаил Шашилов уже 
анонсировал, что в четверг в спринте состо-
ится долгожданное возвращение на Кубок ми-
ра Татьяны Акимовой. Последний раз эта би-
атлонистка выходила на старт международ-
ных соревнований еще в 2018-м на Олимпиаде 
в Пхенчхане.

Тогда Акимова наговорила много обидно-
го в адрес тренерского штаба, который воз-
главлял Сергей Коновалов. Евгения Павлова 
с ее «мне некомфортно в команде» по срав-
нению с теми заявлениями Татьяны просто 
ангел. Неудивительно, что после неудачной 
Олимпиады больше Акимова на Кубок мира 
не поехала. А вскоре взяла длительный пере-
рыв и ушла в декрет.

Сейчас Акимова работает с прославленным 
лыжным тренером Николаем Лопуховым. На 
уровне Кубка России по скорости она уже на 
две головы выше всех. Вряд ли на Кубке ми-
ра это будет сравнимо с лучшими норвежка-
ми и шведками, но по крайней мере на уров-
не лучших из наших Акимова точно должна 
бежать. И это пока единственная в команде 
биатлонистка, возможности которой еще до 
конца не понятны.

Из всех остальных похвалить за три стар-
товых этапа можно разве что Ирину Казаке-
вич. 23-летняя дебютантка в зачете Кубка ми-
ра сейчас стоит выше всех в команде – 23-й. 
Светлана Миронова никак не восстановится 
от последствий коронавируса, Лариса Кукли-
на – от травмы руки, а про остальных даже го-
ворить не хочется...

Судя по всему, с приездом Акимовой завер-
шит выступления на Кубке мира Тамара Воро-
нина. В двух последних гонках она однажды 
была 93-й, а еще раз ее обошли на круг. Тама-
ре, конечно, желаем удачи, но лучше бы ей на-
бирать форму на российских соревнованиях.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Квят в «Формуле-1»
Сезон Команда Гонки Подиумы Очки Место
2014 Торо Россо 19 0 8 15
2015  Ред Булл 19 1 95 7
2016  Ред Булл/Торо Россо 21 1 25 14
2017 Торо Россо 15 0  5 19
2019 Торо Россо 21 1 37 13
2020  Альфа Таури 17 0 32 14
Всего  112 3 202 82

Расписание этапа
СЕГОДНЯ
16.15  Мужчины. Спринт

ЗАВТРА
16.15 Женщины. Спринт

19 ДЕКАБРЯ, СУББОТА
15.00  Мужчины. Гонка 

преследования
17.00  Женщины. Гонка 

преследования

20 ДЕКАБРЯ, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
14.00  Мужчины. 

Масс‑старт
16.25  Мужчины. 

Масс‑старт

Сборная России
Мужчины. Александр Логинов, Матвей Елисеев, Семен 

Сучилов, Эдуард Латыпов, Евгений Гараничев, Карим 
Халили, Петр Пащенко.

Женщины. Светлана Миронова, Евгения Павлова, Ири‑
на Казакевич, Анастасия Гореева, Ульяна Кайшева, 
Лариса Куклина, Тамара Воронина, Татьяна Акимова.

Квята официально уволили 
из «Альфа Таури»
Объявлено, что место россиянина в следующем 
сезоне точно займет японец Юки Цунода

Даниил Квят покидает «Формулу-1»

Над Логиновым 
сгущаются тучи

Лидер сборной России Александр Логинов

Главные интриги этапа 
Кубка мира в Хохфильцене: 
выиграет ли Акимова медаль 
и съест ли Губерниев  
вторую перчатку?

Топ-5 самых больших контрактов в истории НБА
1. Яннис Адетокумбо («Милуоки») – 228 миллионов – окончание соглашения: сезон‑2025/26 – игро‑

ку будет 31 год.
2. Рассел Уэстбрук («Оклахома», в новом сезоне будет играть за «Вашингтон») – 207 миллионов – 

окончание соглашения: сезон‑2021/22 – игроку будет 34 года.
3. Стефен Карри («Голден Стэйт») – 201 миллион – окончание соглашения: сезон‑2021/22 – игро‑

ку будет 34 года.
4–6. Клэй Томпсон («Голден Стэйт») – 190 миллионов – окончание соглашения: сезон‑2023/24 – игро‑

ку будет 34 года.
 Карл-Энтони Таунс («Миннесота») – 190 миллионов – окончание соглашения: сезон‑2022/23 – 

игроку будет 27 лет.
 Энтони Дэвис («Лейкерс») – 190 миллионов – окончание соглашения: сезон‑2024/25 – игроку 

будет 32 года.
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